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' Непросто фотогра
фировать детей. Для 
этого требуются хоро
шее владение техни
кой и полный контакт 
с ребенком. Эти 
снимки сделаны во 
время экзаменов 
студентами ТГПИ. 
При фотостудии 
Дворца пионеров они 
получают дополни
тельную профессию

Во вреия одной нз недав. це пионеров. Знаете, как ших депутатов то ли иа оие-
ннх бурных политических будто живой воды напился, реднои Съезде, то ли на оче-
кампаний довелось шне па. Вошел с тяжелой головой, редной сессвц, и — попал
РУ часов побыть на детском переполненный неприятными совсем в другой мир. Краев,
празднике в Томском Двор- впечатлениями от свары на. вые, нарядные дети, яркие.

А дети остаются детьми

костюмы, радость от созна. 
пня того, как много полас- 
тоящему талантливых ребя. 
тишек.

Нет, сказать, чтоб совсем 
из головы политические 
страсти, наши проблемы по. 
выветрились, было бы не
правдой. Мелькали втысли о 
том, что за стенами Дворца 
есть иные дати; неухожш. 
вые, злобные, лишенные до. 
брого слова и теплого дома, 
и даже малолетние преступ. 
ники... Или вдруг, глядя на 
потрясающие бальные платья 
танцоров, врывалась дефв. 
цнтвая тема: боже, где они 
достали эту ткань! Но глав, 
ное, повторяю, было ощуще
ние праздника, мысль о том, 
что пока там дяди, играющие 
в политику, грызутся, дети, 
к счастью, остаются детьми. 
И надо бы об этом почаще 
всповшнать.

Сегодня, в День защиты 
детей, я испытываю смешан, 
ные чувства. По-иному, чем 
прежде, вдумываюсь в свшсл 
этого дня. Острее, чем всег. 
да, дошло до меня, что детей 
надо защищать не вообще, 
ие где-то там, в «каменных 
джунглях», и наконец, что 
детей приходится защи
щать... от взрослых. Не 
только и не столько от' пре- 
«мупннковц убнй14. Цасиль'. 
ников, они, увы, есть и будут 
в любом обществе, да
же самом цивилизованном в 
демократичном. По-моему, 
защитить детей нашей стра. 
ны сейчас, значит, безуслов. 
но, лучше о.деть, накормить, 
обучить, но главное.то — 
внушить, дать понять, внед- 
рнть в сознание (называйте 
еще десяток энергичных 
терминов) взрослым тот про. 
стой факт, что детн—буду, 
щее страны.

Сегодня у  нас очередная 
политическая кампания, бу. 
дем выбирать Президента 
Россия. И я все жду, что 
кто-то из претендентов, нз- 
латая свою программу, ска- 
жет: «Дорогие соотечествен. 
ники, надо признать, что мы 
проиграли, на всех всего все 
равно не хватит, мы не смо. 
жем обеспечить хорошую 
жизнь взрослым людям. И я 
прошу вас затянуть потуже 
пояса лет на пятнадцать н 
не роптать, ибо большую 
часть наших миллиардов, а 
может, и все, мы должньь 
вложить в детей, как это 
сделали когда-то японцы и 
некоторые другие народы. 
Мы вложим деньги в их об- 
разованне, воспитание, здо
ровье. И тогда, как только 
эти дети станут взрослыми, 
мы получим отдачу. Мы по
лучим новую страну».

Увы, никто этэто не ска
зал, и думаю, не скажет.

Может, потому, что среди 
претендентов нет женщины?

—Дети всегда остаются 
детьми. И всегда есть воп
рос о том, какими они вы
растут. Уменьшить не
предсказуемость: взрослым
по силам. Даже в нашей бед
ной стране.

С. ВЫГОН.
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На IV российском Съезде депутатами была продела
на большая законотворческая работа: принят Закон «О 
Президенте РСФСР» н внесены изменения и дoпoJшeння 
в Конституцию (Основной Закон) РСФСР. Достаточно ска
зать, что к обсуждению было представлено около 200 по
правок. Мы попросили прокомментировать итоги работы 
Съезда народного депутата РСФСР от Томска, председа. 
теля комиссии Президиума Верховного Совета РСФСР 
По вопросам помилования доктора юридических наук 
Н. Т. ВЕДЕРНИКОВА.

— IV Съезд не чрезвычай
ный, а очередной, — сказал 
Николай Трофимович. — Он 
предопределен тем, что во
прос решен кардинально: 
Президенту в России быть. 
Названа дата выборов, и воз
никла необходимость утвер
дить Закон о Президенте и 
соответственно внести изме
нения в Основной Закон — 
Конституцию РСФСР. Это 
наиболее трудоемкая часть 
работы на этом Съезде. По
чему? Потому что таким 
большим собранием рабо
тать творчески над столь 
сложным документом непро
сто. Многих, не только из
бирателей, но и депутатов, 
раздражает, почему человек 
бьется за каждое слово, пы
тается что-то доказать. А 
ведь в этом большой смысл. 
Оттачивается документ. В 
будущем мы обязаны пе
рейти к тому, чтобы Вер
ховный Совет был больше, 
чем 250 человек, но чтобы 
этим занимался только он 
и, конечно, не тысяча депута
тов.

— То есть должен быть 
профессиональный парла. 
мент?

— Совершенно верно. 
Чтоб это были постоянно 
работающие люди, без ка
кой-либо ротации и даже без 
отзыва. Ни в одной стране 
нет закона об отзыве депу
тата. Ведь даже если посмо
треть на такой шаг с точки 
зрения трудового права, то 
мы ставим депутата в неза
щищенное положение. Ра
бочего мы не можем уво
лить без оснований, а депу
тата отозвать можем, пото
му что этого КТО-ТО пожелал. 
Депутат должен работать, 
становиться депутатом.

— Большое количество 
поправок внесено и в Закон 
о реформе местного самоуп

равления. Это достаточно 
весомая работа.

— Мы подошли не совсем 
радикально, но достаточно 
продуманно к тому, что ре
формируем местные органы 
власти в связи с введением 
института президентства. То 
положение, которое мы на
блюдаем на уровне Союва, 
когда наш Президент ока
зался без опоры на нижесто
ящие структуры власти, не

проводит эксперимент. По 
инициативе депутатов от Ар
хангельска создан орган из 
депутатов городского и рай
онного Советов, более усе
ченный. Города численно
стью до 500 тысяч человек 
могли бы обойтись одним Со
ветом. Для президентской же 
власти, чтоб она была эффек
тивной, нужны вертикаль
ные структуры. Наш Прези
дент Российской Федерации 
будет главой исполнитель
ской власти. Поэтому в мо
дернизации исполнительской 
власти он в первую очередь 
заинтересован.

— Позвольте такой не
сколько прямолинейный во
прос. Зачем нам вообще ну
жен Президент? Ведь пре
дыдущим Съездом Председа
телю Верховного Совета

двух Презцдентов — Сою
за и республики?

— Изменятся их функции. 
Мы стоим на пороге, когда 
будет распущен Верховный 
Совет Союза — в связи с 
принятием соглашения
9-}-1. Произойдет модерни- 
зация союзных органов го
сударственной власти, и, 
возможно, на союзном уров
не мы уже откажемся от 
Съезда — я бы этого хотел. 
А если потребуется, изберем 
союзный парламент. Все за
висит от того, что мы запи
шем в Союзном договоре, ка
ковы будут органы управле
ния Союза, Но, думаю, что 
на союзном уровне Прези. 
дент нам тоже необходим. 
Все-таки те важнейшие 
функции, которые Россия 
готова отдать, — функции 
обороны, внешних сношений.

ПРЕЗИДЕНТУ-СИЛЬНУЮ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНУЮ ВЛАСТЬ

нормально. В России этого 
уже не произойдет. В связи 
с принятием поправок к За
кону об органах самоуправ
ления намечаются совершен
но четкие отношения по вер
тикали.

— Но управление по вер
тикали свойственно и пар
тийным структурам. Это
нам знакомо. А  как преду
сматривается взаимоотноше
ние вертикальной структу
ры исполнительной власти н 
Советов?

— Нельзя сказать, что
Советы изжили себя. Но
они никогда не могли в пол
ной мере реализоваться. Не
сколько миллионов депута
тов всех уровней отвлекает
ся от работы, называя себя 
законодателями местного 
уровня. В любoлf государст
ве существует один законо
дательный орган. То, что 
сложилось у нас, — ненор
мально. И, надо сказать, что 
Верховный Совет РСФСР

РСФСР даны чрезвычайные 
полномочия.

— В определенной степе
ни можно сказать, что это 
дань моде. Существует та
кое обывательское мне
ние, мол, как же так: в 
Союзе другие республики 
представлены Президентами, 
а Россия — Председателем. 
Получается, будто бы одна 
структура власти не накла
дывается на другую, а дело 
не столько в полномочиях, 
сколько в исполнении. Но у 
нас. на российском уровне, 
введение поста Президента 
должно преследовать цель 
реформирования исполни
тельской власти. И то, что мы 
записали, что Президент — 
высшее должностное лицо и 
глава исполнительской влас
ти—это правильно. Хотя 
здесь есть определенное сли
яние функций законодатель
ных и исполнительных.

— Как вы тотда видите, 
как юрист, сосуществование

энергетики, транспорта,' то 
есть те, что объединяют и 
создают единый экономичес
кий комплекс, потребуют 
главы государства. Надо и 
международный аспект не 
забывать. Абсолютное боль
шинство зарубежных госу
дарств хотело бы, чтобы Со
юз сохранился как единое 
государство. Иногда в пылу 
полемики на российском 
уровне мы готовы все раста
щить и развалить. Думаю, 
что это неправильно. Я — 
за сохранение Союза именно 
как сильного государства. 
Как оно создавалось — это 
другой вопрос. Теперь вспо
минать, что одни вошли в 
Союз по договору, другие — 
на иных началах, ни к че
му. Так складывались все 
государства. Не зря же по
сле второй мировой войны 
были приняты Ялтинское и 
Потсдамское соглашения, ко
торые запрещают изменение 
границ. Надо когда-то оста
новиться.

— Ваша оценка итогов 
Съезда.

— В целом я удовлетворен 
работой Съезда. Даже тем, 
что в список претендентов 
включен еще один кандидат. 
Я вообще считаю бедой для 
России отсутствие какого-то 
выбора руководителей. И 
это беда проистекает из то
го, что Россия была раство
рена в центре. Поэтому ли
деры для России были без 
нужды. В других республи
ках этот вопрос решается ку
да успешней.

— Николай Трофимшнч, 
хотелось бы узнать вашу по
зицию еще по одному ос1фо- 
му вопросу. Ряд средств 
массовой информации вы- 
двигает как один из сущест. 
венных аргументов тот, что 
допущены антиконституцион
ные нарушения, когда но- 
правки к Конституции еще 
не приняты, а сроки выбо- 
ров Президента уже назна
чены. Ваше отношение в 
тому, что н на Съезде неко
торые депутаты требовали 
отодвинуть сроки выборов, 
чтобы предоставить равные 
шансы кандидатам.

— Как юрист, как законо
датель, я должен признать 
правильность этого аргумен
та. Хотя говорить о кон
ституционном нарушении 
нельзя. Нарушается Закон 
о выборах, поскольку Прези. 
дент избирается на основе 
Закона о выборах депута
тов. а там срок назван дру
гой. Тут мы идем на этот 
шаг, проявляя торопливость. 
Действительна, создаются 
неравные условия для пре
тендентов. Я должен согла
ситься с теми кандидатами, 
которые высказывают пре
тензии по этому поводу. В 
мировой практике такой е р о м  
неслыханный. ^

— Ваш прогноз: 12 нюня 
мы все-таки изберем Прези
дента?

— Я думаю, что с первого 
захода нет. И это я считаю 
нормальной практикой, кото
рая, правда, потребует зна
чительных затрат.

Н. ГУБСКАЯ.

В СИБИРИ-БЕЗ МЕХОВ?
В пылу политических ба- 

.талий, захлестнувпшх у.мы, 
как-то на второй план ото
шли 'заботь! о  производстве 
— основе обеспочения жиз
ни людей. Присутствие иа 
прилавках продуктов лита
ния, потребительских това
ров все больше увязывает
ся с бартером, поставками 
из других регионов. Ну а 
что же мы сами? Ведь Том
ская область — это не толь
ко лес, нефть, химия, мапш- 
ностроение, это и пушнина, 
и кожевенное сырье, другие 
наши промыслы, о которых 
мы в последнее время гово
рить стали все меньше. Осо
бенно актуальны эти вопро
сы для нас, сибиряков. И ес
ли для жителей Средней 
Азии, европейской части 
страны меха — это вопросы 
моды, то для нас — насущ
ная потребность. Кто же дол
жен одевать нас? Наверное, 
прежде всего, мы сами.

* Сейчас в Верхнекетском, 
Каргасокском, Колпашев- 
ском и Парабельском райо
нах имеются семь коопзверо- 
промхозов, заготавливающих 
промысловую пушнину, и три 
зверофермы, выращивающие 
клеточную серебристую ли
су. В среднем в год заготав
ливается до 100 тысяч шку
рок белки, более трех тысяч 
соболя, около 10 тысяч лисы, 
11 тысяч ондатры, а всего по

ранее действовавшим низким 
закупочным ценам — на 2,5 
миллиона рублей.

Однако все это зверье по 
классически колониальному 
принципу отгружается по гос
заказу за пределы области, 
распределяется по другим 
регионам страны, попадает 
на международный пушной 
аукцион и лишь кое-что пе
репадает области.

В последнее время руко
водство облпотребсоюза — 
главного организатора этой 
работы — взяло курс на по
лучение большей самостоя^ 
тельности. Создано акционер
ное общество, которое доби
вается, чтобы вся выращива- 
емая и заготавливаемая пуш
нина оставалась для нужд 
области. Предусматривается 
серьезно укрепить матери
альную базу для выращива
ния пушных зверей, нала, 
дить выделку шкур и скор
няжные работы, пошив ме- 
ховьк изделий, с частью про
дукции самостоятельно вый
ти на международные пуш
ные аукционы. И если от
стрел диких животных огра
ничен необходимостью сох
ранения их поголовья (за 4 
года добыча ондатры сокра
тилась в 4 раза, соболя — в 
2 раза, норки — в полтора), 
то производство клеточной 
пушнины можно серьезно ум. 
ножить. Облпотребсоюз пла

нирует за 5 лет увеличить ее 
производство в 2 —3 раза. 
Думается, что в это нуакНое 
дело включатся и другие 
районы области, кроме выше 
перечисленных.

Уже сейчас разведением 
клеточной пушнины актив
но занялись в совхозе им. 
50-летия ССОР Томского 
района, есть задумки у не. 
которых малых предприятий. 
Наращивание производства 
пушнины раньше сдержива
ла крайне низкая рентабель. 
ность в 3 — 6 процентов. Сда
вая, например, шкурку се
ребристой лисы за 140 руб. 
лей, мы затем получали во
ротник из нее стоимостью уже 
больше тысячи. Полный цикл 
производства пушнины на 
месте позволит сделать про
изводство ее — прибыльным, 
а цены — доступными лю
дям.

Можно использовать для 
нужд области около тридцати 
тысяч шкурок кролика, от
правляемых сейчас в Омск, 
около двадцати тысяч шкур 
овчины. Кстати, овец и коз 
сейчас у населения около 80 
тысяч, но низкая заготови
тельная стоимость сырья — 
5 рублей за шкуру, трудно
сти Со сдачей приводили к 
тому, что селянину было 
проще закопать ее в землю, 
чем нажить хлопот, да при
чем почти даром. И если

раньше тулуп, полушубок, 
меховая безрукавка были 
обыденной одеждой, то сей
час это сверхде(^цит.

В настоящее время в об
ласти существует практиче
ски единственное предприя. 
тие по выпуску меховой 
одежды — кооператив 
но» Шегарского района. О д ,^ .’ 
нако мощности его таковы, 
что не обеспечивают потреб
ностей селян даже одного 
района.

Еще один неиспользуемый 
резерв — это кожевенное 
сырье. В прошлом году в об
ласти было заготовлено 101 
тысяча свиных шкур и 112 
тыс. — крупного рогатого ско
та. И это далеко не все. Спе
циалисты говорят, что не ис
пользуется до 40 процентов 
шкур ншвотных населения, а 
также значительное их ко
личество в совхозах и колхо
зах при вынужденном забое 
скота. Ежегодно остаются 
без применения несколько 
тысяч шкур лося. Куда же 
направляется наше сырье?
По госзаказу в Ленинград, 
Осташкове Московской (вла
сти, Новосибирск, Канск. И 
если из '^ташкова область 
получает белкозин для кол
басного производства, а из 
Новосибирска кожу для 
обувной фабрики, то с Ос
тальными потребителями об
ратной связи нет.

Не сочтите эти выводы

призывом к местному сепа. 
ратизму, стремлением отго
родиться от других регионов.

В сегодняшних условиях 
мы просто обязаны сами 
ботиться о собственном б л ^ ^ ^  
гополучии. Так, например, 
поступают наши соседи — 
.новосибирцы. Совместно с 
'^ехоХловакией здесь созда
ли совместное предприятие 
«Карасиб». Чехословацкая 
сторона выделывает и рас
краивает шкуры животных, 
новосибирцы шьют шубы, 
дубленки и другие вещи. 
Расчет ведется сырьем. Сей
час прорабатывается вопрос 
приобретения оборудования 
для выделки кож нашим 
сблагропромом. Решает эту 
задачу с подшефным совхо
зом управление магистраль
ных нефтепроводов Цент
ральной Сибири. Первую 
опытную партию такого обо
рудования изготовили умель
цы на ГПЗ-5.

Думается, что в области 
найдется немало деловых и 
предприимчивых людей, ко. 
торые взялись бы за реше
ние этой проблемы. Ведь коо
перативы, малые предприя
тия должны делом доказать 
свою нужность людям, по
мочь им избавиться от стерео
типа, навязанного деятель
ностью некоторых перекуп
щиков и посредников.

А. СЕРГЕЕВ.
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ТО М С КО ГО  ПРИО БЬЯ
КАНДИДАТ 

в ПРЕЗИДЕНТЫ 
у ТОМИЧЕЙ

Когда есть выбор — тем 
более если речь идет о кан
дидатуре Президента, — са
мое верное восприятие от 
непосредственной встречи с 
претендентом. Поэтому не 
пожалели те, кто рано утром 
пришел в общественно-поли
тический и гуманитарный 
центр на встречу с одним из 
кандидатов на пост Прези
дента России, председателем 
Кемеровского, областного Со
вета А. Г. Тулеевым. Аман 
Гумирович ответил на мно
гочисленные вопросы собрав
шихся, более подробно оста
новился на принципиальных 
моментах своей предвыбор
ной программы. У томичей к 
претенденту разнообразный 
интерес; и как он рассмат
ривает экономическую само
стоятельность Сибири, и 
устраивает ли его нынешняя 
структура власти, и каким 
он видит пост Президента 
России. Естественно, речь 
шла о рабочем движении в 
Кузбассе. У Амана Гумиро-

■ича насыщенная програм- 
'а, поэтому состоялась все- 
lO одна встреча.

^ R c :

«Апекс» — так называется малое 
предприятие, учредителем которого 
стал Стрежевской горком КПСС. На
правление его деятельности — про
ектно-конструкторские работы, внед
рение новой техники.

— В состав «Апекса» входит так. 
же центр обучения иностранным язы
кам, — сообщил первый секретарь 
Стрежевского ГК партии А. А. За- 
творницкий. — Он уже начал дейст- 

ать. в здании горкома отведено 
сколько кабинетов, оборудованных 

компьютерами, другой обучающей 
техникой. Пока что здесь осваивают 
английский взрослые стрежевчане, 
но с сентября набираем и детей. 
Причем, что существенно, плата за 
услуги в «Апексе» на 10— 15 про
центов ниже государственных расце
нок.

Одна из немногих в области «лас
точек» партийной коммерции, наш 
«!Апекс» создан в соответствии с За
коном, регламентирующим деятель
ность общественных организаций. 
Выбрано то направление работы, ко- 
торое способно внести вклад в об
щественно-экономический прогресс 
при переходе к рынку.

И око не видит, и зуб неймет
Долго еще придется ждать Каргаску местного те

левещания. Пока власти искали источники финан
сирования, упустили возможность приобрести аппа
ратуру по низким ценам. За это время стоимость 
комплекта аппаратуры возросла в десять раз. Соз
дание местной студии пришлось отложить на дале
кую перспективу.

ТЕХНОЛОГИИ
БУДУЩЕГО

В НИИ высоких напряже
ний при Томском политехни
ческом институте ведутся 
поиск и апробирование но
вых сфер применения про
грессивной экологически чис
той технологии обработки 
.материалов с помощью 
электрических разрядов.

Обработка торфа по этой 
технологии позволяет по
высить его биологическую 
активность и делает его 
пригодным для выращива- ■ 
ния дрожжей для скармлива
ния скоту. Повышается эф
фективность его использо. 
вания и в качестве удобре
ния. Испытания, проведен
ные совместно с Томским 
филиалом института торфа, 
дали ■ положительный ре
зультат.

При электроимпульсной 
обработке пихтовой  ̂хвои в 
воде она насыщается вита
мином С, каротином, амино
кислотами — иными слова- 
.ми, превращается в биологи
чески активный продукт, 
пригодный для лечения мо
лодняка крупного рогатого 
скбта. Эти исследования 
проводились совместно с 
институтом биологии и био
физики при университете и 
апробированы в совхозе им. 
60-летия Октября. Примене
ние этого опыта позволило 
существенно повысить по
головье телят.

Думается, что новые тех
нологии должны заинтересо
вать работников АПК, сов
хозов и колхозов, а также 
фермеров.

Б. СОМИН.

Тека
обновляется

в прошлом году в Теке 
Кожевниковского района 
произошел большой пожар. 
Много людей осталось без 
крова. Кооперативы объеди
нения «Агропромстрой» 
«Искра» и . «Сибирь» ре. 
шили помочь погорельцам. 
Здесь уже построено 23 
двухквартирных дома (всего 
их будет 24). Территория 
вокруг домов сейчас благо
устраивается.

В домах предусмотрены 
удобства; местное электри
ческое отопление, канали. 
эация, подключен водопро
вод. При каждом доме возве- 

. ден просторный скотный 
двор. Во и^ежание повто
рения беды в селе строятся 
пожарные водоемы.

В селе также строится ко: 
ровник на 400 голов. Первая 
его очередь — на 200 жи. 
вотных — уже сооружена.

Б. СМИРНОВ.

И н ф о р м и р у е т  УВД

От 01 до 0S

КАНУЛИ В ОГОНЬ
50 сараев вместе с живностью и хозяйственным скарбом 
по улице Алтайской. 29 мая здесь 16 пожарных машин 
около часа тушили большой пожар. Предполагается, что 
причиной явилось неосторожное обращение с огнем 
пьяной компании. Более точно причины и ущерб устанав
ливаются.

Нз оперативной сводки: 
«В ночь на 2 1  мая путем 
взлома запоров гаражных 
дверей во 2-м поселке Че- 
ремошников угнан «Моек. 
ВИЧ-412», принадлежащий Е. 
Автомобиль найден в районе 
ЖБК-100 в разобранном 
состоянии, ущерб составил 
3 тысячи рублей».

В среднем по 9 — 10 пре
ступлений, связанных с 
угонами и кражами авто
транспорта, регистрирова
лось ежедневно на прошед- 
шей неделе. Обворовывают 
гаражи, угоняют и разу
комплектовывают машины, 
оставляемые хозяевами без 
присмотра под окнами домов. 
Не испытывая затруднений 
в сбыте запчастей и дета
лей, преступники зарабаты
вают на этом немалые день
ги. Конечно, играет свою 
роль дефицит. И все же по
тенциальным покупателям 
краденого не следовало бы 
забывать, что в любой мо
мент они могут лишиться 
своего приобретения, так 
как при раскрытии преступ
ления похищенное изымает
ся не только у преступни
ков, но и у покупателей и 
возвращается законному 
владельцу. Так что покупка 
запчастей с рук грозит не
приятностями — кто знает, 
насколько чисты эти руки...

Ночью 22 мая из гаража 
средней школы с. Богашева

был угнан автомобиль 
«УАЗ-469». Через трое су
ток за это задержаны ранее 
судимый 28-летний 3. и его 
сожительница. 23 мая'в аси- 
новскую милицию обратился 
с заявлением мужчина, у 
которого от дома угнали мо
тоцикл «Восход». Вскоре ус
тановлено, что к этому при
частен 20-летний односель
чанин потерпевшего. Как и 
в предыдущем случае, угон, 
щик уже имел судимость. В 
тот же день пропал мото
цикл «ИЖ-Юпитер», что 
стоял возле дома по ул. 
Нижне-Луговой в Томске. 
Оказалось, что на нем 
«прокатился» освободивший- 
ся из мест лишения свобо
ды 22-летний Б.

Сегодня — Международный 
день защиты детей

КОНКУРСЫ ,
ПРИЗЫ,

КОНЦЕРТЫ
По инициативе Томского отделения 

Советского детского фонда имени 
В. И. Ленина проводится ряд благо
творительных акций: организована
благотворительная помощь детям-ин- 
валидам с вручением подарков и де
нежных средств. В центре «Семья» 
проводится «неделя здоровья», где 
принимают на консультацию детей 
профессора медицинского института. 
Здесь же детская писательница 
В. Кудрявцева проводит с детьми ув
лекательные беседы с демонстрацией 
игрушек сс^ственного нвготовления.

Организаторами праздника под де
визом «Нынешнему и грядущему по
колениям — чистую , планету» вы
ступили «Сибкабель», областной и го
родской комитеты .по экологии и 
природопользованию.

Праздник пройдет на Белом озе
ре. Ребят ждет много интересного и 
познавательного. Выставки, спортив
ные состязания, конкурсы, концерты, 
театрализованное представление 
«Озеро в легендах». И, конечно же, 
обилие призов, подарков, победителей. 
Начало праздника на Белом озере в 
12 часов,

1 июня — день праздничных пред
ставлений. В Большом концертном 
зале в 17 часов для детей и школь
ников состоится праздничный кон
церт силами профессиональных твор
ческих коллективов города. Вход 
свободный.

В театре юного зрителя с 10 ча
сов утра пройдет слет воспитанников 
детских домов и школ-интернатов.

На площадке перед художествен
ным музеем организуется конкурс 
рисунков на асфальте. Одновременно 
будет проходить вернисаж юных ху
дожников «Томский Арбат» в рай
онах Дворцов культуры «Аван
гард» и ГПЗ^, «Энергетик», в Лагер
ном саду, на площадке у драмати
ческого театра, в районе кинотеатра 
«Сибиряк». Будут представлены ра
боты учащихся художественных от
делений школ искусств общеобразо
вательных школ.

И, конечно, будут работать все ат
тракционы, детское кафе, детская ло
терея в городском саду.

Часто похитителями авто
мототранспорта становятся 
совсем молодые ребята. Ко
го-то из них притягивает сама 
техника, кто-то видит в этом 
только деньги. Но так или 
иначе, действия их квали
фицируются как угон или 
кража, а значит, влекут за 
собой уголовную ответст
венность. 27 мая сотрудни
ками милиции задержан 
учащийся автошколы С., 
1973 года рождения, нахо
дящийся в розыске за кра
жу деталей с машин в по
селке Светлом. В тот же 
день у учащегося колледжа 
3., 1974 года рождения,
изъят мотоцикл «Минск», 
похищенный из гаража по 
ул. Вокзальной.

Всего за неделю по по- 
дозрению в совершении раз
личных преступлений задер
живалось 95 человек.

ВНИМАНИЕ!

б  мая этого года около поселка Курлека Томского рай
она обнаружен труп мужчины, личность которого не ус
тановлена.

Приметы; рост 170—175 сантиметров, среднего тело
сложения, волос русый. Одет в синюю безрукавку из тол
стого сукна с тремя пуговицами, коричневый свитер ма. 
шинной вязки, белую футболку и синие трикотажные 
брюки.

Всех, кому что-либо известно о случившемся и личнос
ти мужчины, просим позвонить в Томский РОВД по те
лефонам 22-54.82, 22-46-43, 22J33-58.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.
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С именем Бакатина связано в последнее 
время немало слухов, догадок или досто
верной, но дух захватывающей информа
ции. То его предлагают в Президенты 
СССР, то в Генеральные секретари ЦК 
КПСС, потом в секретари РКП. То он без 
объявления общественности причин в е 
щается с поста министра внутренних дел 
СССР, а то приглашается в Совет безопас
ности страны, где отвечает за всю полити
ку...

Наша беседа с кандидатом в Президенты 
республики состоялась как раз в тот день, 
когда он им фактически стал,— 17 мая.

— Судя по сообщениям ■ 
средствах массовой информа
ции, вы долго р азд ум ы ш и : 
баллотироваться на пост Пре
зидента или нет. Что ВТО — от 
нерешительности (особенно, 
если учесть, что в свое время 
вы сняли свою нандидатуру, 
когда предлагался и более вы
сокий пост)?

— Я привык действовать 
решительно, но перед 
этим серьезно обдумы- 
вать свои действия. Поверь
те, сбгодня для меня лично 
сложный и переломный день 
в моей жизни; ровно 2 часа 
15 минут назад я сделал 
официальное заявление для 
прессы, для средств массо
вой информации в дал согла
сие на выдвижение своей 
кандидатуры в качестве од
ного из претендентов на пост 
Президента России. По су
ти это мое первое интервью 
в новой роли.

Сомнения, конечно, были. 
Взять, например, такой ас
пект. Я бы не хотел, чтобы 
мое вмешательство в какой- 
то мере нарушило ту хруп
кую догово]^нность, которая 
сложилась вроде бы в отно- 
шениях центра и российско
го правительства после под
писания совместного «заяв
ления десяти».

Но были и ежедневные 
десятки телеграмм от раз
личных трудовых коллекти
вов из разных областей, ко
торые меня уже выдвинули 
и которые просили, чтобы я 
дал согласие баллотиро
ваться. Я посчитал, что не 
имею морального права 
этим доверием пренебрегать.

И потом, второе. Я чувст
вую, что в силу своего ха
рактера MOiy быть полезен 
на этом посту, не буду ка
ким-то инородным телом в 
сложившейся структуре 
российской власти. Мало 
того, решения российских 
Съездов, парламента респуб
лики смогу двигать быст
рее, чем это происходит се
годня. Потому что стою не 
на позиции конфронтации, 
а на позиции согласия. Это, 
кстати, и главный принцип 
мой) предвыборной п ^ -  
граммы.

— Коли у ж  мы подошли м 
программе, хотя бы тезисно — 
основные ее положения.

'— Считаю, что главный 
принцип, на котором в теку
щий период должна быть ос
нована вся деятельность 
Президента — это принцип 
согласия. Лучше потратить 
время на поиск компромис
са,-чем терять его в проти
воборстве ■ или бесплодной 
имитации работы, в иллю
зии управления, которые 
не продвигают дело, а толь
ко взвинчивают напряжен
ность. ,

■Но безнравственно доби
ваться согласия, опираясь на 
слепое доверие. Поэтому 
так важно отказаться от за
игрывания с доведенными до 
отчаяния людьми, от обеща
ний, которых нельзя выпол
нить. Только полная откры. 
тость, честность и откровен. 
ность — вот что должно 
быть моральной основой по
литики. Открытость и от

сокнй пост хорошая, сильная 
программа, конечно же, нужна. 
Но не нажегся ли вам, Вадим 
Викторович, что и хороших 
программ у  нас уже. предоста
точно было, да и есть. Может 
быть, есть резон вспомнить 
классика, который говорил по 
поводу того, что нам важнее 
сегодня дюжины программ?

— Конкретное дело нам 
важнее. В данном случае я 
тоже считаю, что конкрет
ная забота о проблемах про
довольствия сегодня важ
нее, чем, допустим, очень 
хорошая перспективная про
грамма перехода к какой-то 
новой э(^ективной экономи
ке. Так вот — продовольст
вие, энергокомплекс, тран
спорт. Тфи , проблемы, кото
рые сегодня или завтра мо
гут совершенно конкретно 
«взять нас за горло» и по

Я считаю, что нужно пе
редать землю в вечное поль
зование или в долгосрочную 
аренду (а это по сути одно- 
и то же) всем желающим, 
умеющим ее обрабатывать. 
Умеющим. Потому что здесь 
важно также, чтобы была 
какая-то определенная го
сударственная система, как 
в любой цивилизованной 
стране, где не допускают пе
редачу земли тому, кто мо
жет привести ее к оскуде
нию.

В. БАКАТИН:

Западные эксперты, на
пример, считают, что мы 
зря занимаемся политичес
кими, идеологическими спо
рами по поводу того, прода
вать или не продавать. Они 
просто приводят послевоен
ный опыт Франции, когда 
там права собственника бы
ли принижены, а права

кровенность не для того, 
чтобы искать «козлов отпу
щения» или расписываться 
в собственном бессилии, а 
для того, чтобы на базе 
жесткого профессионального 
анализа приводить людей к 
соглашению, а, согласивпшсь, 
определять, кто проводит 
эти решения в жизнь.

Второй принцип я бы наз. 
вал так — ненасилие. В 
сложной ситуации, когда об
щество переполнено пробле
мами, раздражением и по- 
нятньш недовольством 'лю
дей, государственные струк
туры долншы быть ответст
венны за то, чтобы самим 
не проявлять раздражения и 
нетерпения, не провоциро
вать и не осуществлять на. 
снлня. Государство обязано 
твердо и решительно пресе
кать насилие с любой сто
р о ж  используя для этого 
силу, опирающуюся на закон. 
Главное — это безопасность 
людей, обеспечение всей си
лой права и власти экономи
ческой и социальной свобо
ды гражданина, защиты его 
яшзни и здоровья, чести и 
достоинства.

Преемственность — как
третий принцип моей про
граммы. Эта вот привычка, 
так сказать, приходить и 
новой метле все мести по- 
новому, эта привычка, по- 
моему, неправильная. Пра
вовой основой президентской 
власти должны быть осново
полагающие принципиальные 
решения российских Съездов 
народных депутатов и Вер
ховного Совета РСФСР.

Четвертый принцип. При 
строгом соблюдении равно
го конституционного права 
всех союзных республик, 
вплоть до самоопределения, 
осознание и реализация 
особ«^ ответствешостн Р ос. 
сии на сохранение Союза, 
союзного государства. Рос
сия — хранительница и со
бирательница исторически.

Пятый принцип — це. 
лостность российской Феде
рации как единого суверен
ного государства при обес
печении необходимых усло
вий для свободного разви
тия каждого народа и не 
только народа, но и совокуп
ности . каждой территории 
при полной ликвидации ка
ких бы то ни было внутрен
них таможен. То есть, це
лостность и свободное раз
витие. Это, я знаю, не будет 
кем-то принято с аплодис
ментами, но это так. Я не 
могу здесь просто выходить 
с каким-то конъюнктурным 
принципом, который, может 
быть, давал бы где-то допол
нительные голоса.

Шестой принцип, тоже ос
новополагающий — стерж
нем нолнтнкн является че. 
ловек, защита его жизни, 
свободы, чести и достоинст
ва, соблюдение его прав.

И наконец, седьмой — 
укрепление структур влас, 
ти. с опорой на де.мокра- 
тию — раз, с опорой на ком
петентность — два, и на 
профессионализм — три.

— Претенденту на стол» вы.

„Согласие
сути поставить перед про
блемой вообще выживаемое- 
ти. А  также сюда можно 
поставить четвертую про
блему — это срочные, вы
борочные какие-то меры по 
упорядочению социальной 
защиты того, кого следует 
защищать, кто сам себя за- 
пщтить не может. Посколь
ку мы много здесь налома
ли дров с повышением цен, 
тарифов, разрекламирован, 
ной компенсацией, а фвкти. 
чески допустили провал по 
целому ряду социальных ка- 
тегорий.

И еще: надо предотвра
тить гиперинфляцию!, обес
печить разумную, ответст
венную и понятную населе. 
нию бюджетную, кредитно- 
денежную политику. СЗоздать 
условия для малой прива
тизации — в сфере торгов
ли, быта, сферы услуг и
т. д. и резкого расширения 
рынка за счет средств про. 
изводства. Почему бы не 
продавать грузовик или, до. 
пустим, бульдозер, трактор, 
обрабатывающий станок, 
связывая деньги и создавая 
в то же время среду, где по. 
степенно могла бы появлять
ся’ какая-тб конкуренция, 
хотя бы в сфере обслужива
ния.

— Это, таи сказать, ваше ви
дение лервеючередных мер. 
И все-таки, согласитесь, «проб
лема продовольствия» — звучит 
несколько общо..

— Ну что ж, давайте по. 
говорим конкретней. Для 
решения продовольственной 
проблемы крестьянству в 
первую очередь надо дейст. 
вительно отдать приоритет. 
Причем сами крестьяне, с 
которыми мне приходилось 
встречаться, говорят, что их 
оскорбляют разговоры, по
стоянно ведущиеся уже дол- 
го^долго о помощи крестья
нам. Пора уже прекратить 
эти разговоры о  помощи. 
Не надо ему помогать, надо 
дать крестьянину просто 
нормально функционировать. 
Мы ему поможем (только 
закупочными ценами) — и 
тут же забываем о том, что 
оптовые цены тоже резко 
возрастают, и крестьянин те
ряет тот минимум рента, 
бельяости, который необхо
дим для производства сель
скохозяйственной продукции. 
Надо раз и навсегда соз- 
дать такой экономически 
эффективный механизм, при 
котором наращивание произ. 
водства сельскохозяйствен, 
ной продукции в любом — 
частном ли, фермерском, 
совхозном ли секторе — бы. 
ло бы одинаково выгодно. 
Причем я не считаю возмож. 
ным вообще отдавать пред, 
почтение тому или другому 
способу производства, лю
бой способ имеет право на 
свое существование.

арендатора повышены. В 
итоге успешно, в течение 
двух-трех лет, удалось сти
мулировать инвестиции со 
стороны этих арендаторов, 
долгосрочные солидные ин
вестиции в землю и поднять 
сельское хозяйство. Надо 
отложить эти идеологичес
кие споры, на которые мы 
страшно любим тратить вре
мя, а чисто практически за
ниматься вопрюсами именно 
стимулирования долгосроч
ной аренды.

— Эиергетика, транспорт, ги- 
перинфляция«. Но мвузкели 
жилищная проблема стоит в 
республике менее остро? Что 
бы вы могли сказать по этому 
поводу? Вы ведь сами по обра
зованию строитель, и наши со- 
седи-ксмеровчане помнят вас 
не только ка к  их бывшего пер
вого секретаря обкома, но и 
как мастера на стройке, прора
ба, начальника участка, началь
ника стройуправления и глав
ного инженера домостроитель
ного комбината.

— Жилищная проблема 
социально очень остро сто. 
ит. И особенно в Сибири.

Я считаю, что дело не в 
том; приватизировать жилье 
или нет. Не это главное. 
Приватизация жилья не 
даст прибавки жилья. И во
обще она за собой потянет 
целую цепь других момен
тов. Если мы приватизируем 
жилье, тогда надо, чтобы я 
оплачивал дворника, оплачи. 
вал водопроводчика и так 
далее, то есть у меня резко 
возрастут расходы на квар
тирную плату. Тогда нам 
нужно поднимать зарплату в 
целом. Но это тоже надо де
лать в комплексе. Вот ког
да наша зарплата в общей 
структуре затрат на произ
водство будет составлять по 
крайней мере 50—60 процен
тов, а не так, как она сей ^с 
— 15— 20, тогда еще мож
но подумать и о  приватиза
ции. А  свалить на граждани
на все убыточное комму
нальное хозяйство— я не 
маю, что это уж такой муд. 
рый шаг. iHe надо этого де
лать.

Но можно сделать другое. 
Я сам строитель и всегда 
как-то старался бороться за 
разрешение жилищной про. 
блемы. Например, могу по 
Кузбассу сказать: мы страш. 
но радовались, когда у нас 
с 18 до 21 процента подня
лись в структуре капиталь
ных вложений затраты на 
социальную сферу. А  80 про
центов цемента, металла, сил 
и всего прочего идет на что? 
Идет на накопление либо не
завершенки, либо на приум
ножение наших колоссально 
разбухших и неэффективных 
основных фондов, иоторые, 
между прочим, не наше бо
гатство, не наша гордость, а 
наши несчастья, наш, как го
ворится, камень на шее, ко

торый еще очень долго бу
дет нам мешать выбраться 
в сферу эффективной эконо
мики.

Прекратить это надо, а 
промышленные строительные 
тресты сориентировать на 
строительство жилья. Причем 
Не обязательно, и главным 
образом не на панельное 
жилье. Потому что для это
го надо опять домострои
тельные комбинаты строить. 
Надо развернуть строитель
ство жилья коттеджного ти
па — в пригородах, в ма
леньких городах и поселках, 
в сельской местности. При
чем вот здесь уже это жи
лье строить не за счет глав
ным образом государствен
ных средств и капиталовло-- 
жений, а именно за счет то
го, кому это жилье строится, 
давая ему в необходимых 
случаях ссуду. Этим можно 
сделать в четырелять лет 
очень резкий рывок.

— Многих в свое время уди
вляло, кан бывший министр 
внутренних дел отстаивал т е м  
приоритета воспитания и обра
зования.

— Абсолютно убежден, 
что если мы по-иному не 
сможем, то даже ценой сни-

КЛЮЧ
жения общего уровня жизни 
(мне один эксперт вчера ска
зал: нельзя этого говорить, 
не говори ты о  снижении об
щего уровня — побьют: я
не согласен, для меня это не 
(предвыборный лозунг), мы 
должны поднять комплекс 
воспитания и образовашя. 
Поднять этот комплекс, от
дав ему абсолютный прио
ритет во всем. Потому что 
все наши многолетние раз
говоры о  необходимости вос
питывать подрастающее по
коление в конечном итоге 
сводились к сокращению ас
сигнований на образование, 
восш2тание. А  общество, ко
торое этим не занимается, в 
конечном счете обречено на 
деградацию, обречено на то, 
чтобы оставаться на обочине 
цивилизации. Максимум вни
мания жеНщине-матери, жен- 
щине-учителю.

— Но вели мы не могли это
го сделать даже в условиях, 
как многие сейчас считают, бо
лее благоприятных, то возмож
но ли это в условиях перехода 
экономики к  рынну? Вообще 
вопрос «Ваше отношение к  
рынку?» сегодня, по-моему, как  
лаимусовая бумажка, определя- 
юц(ая жизненную позицию на 
него отвечающего. Позвольте 
задать его и вам.

'— Частично я уже коснул
ся этого вопроса, когда го
ворил о продаясе земли, ги
перинфляции, приватизации 
жилья.

Во-первых, на мой взгляд, 
надо срочно провести экспер
тизу всех программ перехо
да к рынку, которые у нас 
как грибы после дождя рас
тут. Провести экспертизу 
правотворчества вот этой за
конодательной сферы. Это 
очень важно, так как имен
но законодательная, право
вая среда является основой 
для того, чтобы рыночные 
отношения начали развивать
ся.

Во-вторых, невозможно 
рыночные отношения постро
ить командно-административ
ным методом. Они могут 
развиваться только естест- , 
венным путем и никак по. 
другому. Это можно сделать , 
социалистическую плановую 
экономику путем командно- 
административных методов в 
течение очень короткого вре
мени; принять ряд декретов, 
национализировать всю соб
ственность, выслать буржу
ев за пределы Советского го. 
сударства или послать их в 
Соловки или куда-то еще. 
Посадить директоров, создать 
Госплан и начать сознатель
но оптимизировать экономи
ку, чем мы семьдесят лет и
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занимались. Но обратный ход 
не может быть сделан таки
ми Же методами. Он возмо
жен только таи, где создана 
правовая основа для равно
правного разштия как част, 
ной, так и кооперативной, го
сударственной и других форм 
собственности.

Другое дело, что надо по
ощрять, способствовать гиб. 
кой налоговой политикой 
этим процессам. Лхшчем не 
надо спепшть, бежать от го. 
сударственности, от п осу д у  
ственной собствемности. Да 
это и невозможно. Даже ТЬт- 
чер лет семь или восемь, 
когда пришла к власти, по
тратила на то, чтобы изжить 
примерно 20 процентов го
сударственной собственности. 
Так это в Англии, стране 
классического капитализма! 
И то до конца ве решила. А  
у нас: одни называют 80 

процентов разгосударствления 
за два года, др5тае — 30. 
Павлов говорит — 10 про
центов за один год сделает.

Это волюнтаристский, наш 
привычный подход. Я уже 
говорил, что не прттнв, что

опять приведут к созданию 
такого центра. Эта тенден
ция идет во всем мире. Не- 
льзя же это игнорировать, 
не видеть.

Даже если взять, к при
меру, систему МВД. Если эта 
система действует в каком- 
то пространстве, то волей 
или неволей она будет стре
миться к тому, чтобы соз- 
дать центр. Та же мировая 
полиция, например, создает 
Интерпол. Зачем она его 
создает? Потому, что так 
удобней работать — через 
центр всем государствам, 
чем друг с другом напрямую. 
Это один из элементарных 
законов.

Поэтому я убежден, что 
Союз необходим. Другое да. 
ло, что сейчас он — как не
которая данность, непонятно 
откуда возникшая, и непонят. 
но, что из себя представля
ют республики. Союз нужно 
рассматривать как продукт 
согласия республик, как до. 
бровольное объединение этих 
республик. Союз не как ко. 
мандующий, не как довлею
щий, а Союз как обслужива

К решению
бы продать в частную соб
ственность, например, грузо. 
ВИК. Пусть он яблоки возит, 
допустим, из Винницы в 
Харьков. Или еще куда-то. 
Нужно поощрять частника.

Я же сейчас имею в виду 
акт о  крупной собственности. 
А  это не только экономиче
ский вопрос. Я понимаю, по
чему Павлов сказал, что ему 
нужно, чтобы в 1992 году 
было продано 10 процентов 
осн о| ^  1 фонд<|^6в рас- 
счит!^3 трилли^Р, 10 про
центов — 300 миллиардов
руб.чей. Он получит триста 
миллиардов, свяжет деньги 
и улучшит денежное обра. 
щение. Но он забывает дру
гое: что это социально ог
ромный вопроо. колоссаль. 
ный вопрос, что люди, семь. 
Десят лет привыкшие к то
му, что все вокруг мое,, они 
почувствуют себя одурачен, 
ными.

Я только еще раз хочу 
сказать, чтобы вы не счита
ли меня антирыночником. 
Упаси бог! Я самый ярый 
рыночник, если хотите. Но я 
считаю, что нельзя к этому 
подходить принудительно 
пр)^матическй1 Екггь соци
альный вопрос, и здесь долж
но быть тонкое сочетание. 
Нужно найти такое опти- 
м а л ^ ^  сочетала чтобы 
каж|^Р» гражда'|[В почувст- 
вовгиц что он и поколе
ние что-то внееш в созда
ние этой материально . тех
нической базы общества. 
И что-то ему вернули, и что
бы он реально брал на стар
товых условиях какую-то 
часть, не всю, но какую-то 
часть, которую может ис
пользовать по своему усмот
рению.

Есть, разумеется, и другие 
аспекты решения проблем 
перехода к рынку: тот же 
госзаказ, его роль в новых 
условиях, внешнеэкономиче
ская деятельность, конзер. 
сия...

— Однако — ка к  Оы это со- 
влазиитальио ни выло — в од
ном газетном интервью невоз
можно детально овсудкть все

' аспекты. А  читатели хотели вы 
посаютреть на личность пре
тендента в Президенты респув- 
ликн с разных сторон. Как, на- 
пример, вы, Вадим Викторович, 
как претендент на высший го
сударственный пост РСФСР ви
дите ее отношение с центром 
в целом?

— Я считаю, что центр в 
любой системе вообще с5бъ- 
екчивно необходим. Можно 
сейчас, так сказать, взять и 
к е м  разъехаться, разбежать
ся, но потом просто истори
ческие законы развития нас

ющий на федеральном уров
не различные сферы деятель
ности. Единое энергетическое 
кольцо, допустим, или, к при
меру, оборона. Надо перейти 
от психологии конфронтации 
с центром к психологии со. 
трудничества, полезности. И 
тогда ни у кого не возникнет 
{конечно, у здравомысляще
го политика) желания бо
роться с этим центром. В 
принципе, любая борьба в 
конечном счете менее про
дуктивна, чем сотрудничест. 
во. Поэтому нужно находить 
общий язьш.

— Ваше отношение к  нацио
нализации партийной совствсн- 
ности, департмзации армии и 
МВД?

— По поводу национали
зации я считаю, что это гра
беж среди бела дня. Вот 
очень часто райком, испол
ком вместе строили на селе 
какое-То там здание. Ну, ес
ли уж сильно хочется, да
вайте поделим таким обра
зом: первый этаж — одно
му, второй этаж — другому. 
А  вообще партийная собст
венность — это партийная 
собственность. Это не нацио
нальная собственность, не 
государственная собствен
ность, это собственность об
щественно - политической ор
ганизации. Поэтому какие-то 
разговоры о  ее экспроприа
ции — это незаконные раз
говоры.

О департизации органов. 
Вообще, если мы серьезно 
будем идти к многопартийноЙ1 
системе <а мы серьезно долж
ны идти к этому), то завтра 
вы сами убедитесь, что го. 
раэдо удобней не иметь ни 
одного парткома - на шахте, 
чем пятнадцать парткомов, к 
пртмеру. Или в том же МВД.

И лучше всего эту поли
тическую партийную работу 
переводить в ту сферу, ко
торая сегодня наименее за. 
крыта. Конечно, нам гораздо 
удобней собрать на партий
ное собрание после работы: 
пишется объявление — и 
■попробуй, не приди. А  вот 
заннаиэться этой политичен 
ской работой уже какими-то 
другими формами, допустим, 
клубы п<? месту жительства, 
какие-то горизонтальные 
структуры мы к этому не 
привыкли.

■Но я опять хочу сказать, 
что надо быть реалистом и 
не надо драматизировать 
этот процесс. Его так же не
возможно провести в одну 
ночь, как, скажем, после то
го, как ликвидировали ше

стую статью в Конституции. 
Ликвидировали шестую ста
тью, и все — основополагаю
щая роль исчезла? Да ниче
го подобного! Она продолжа
ет оставаться, это надо пос
тепенно переходить от пар
тийно - государственной 
структуры к государствен
ной, а партия будет зани. 
маться политикЫ!', чем ей и 
полагается заниматься.

— Выйдете ли вы из партии, 
если станете Президентом Рос
сии?

— По закону тот, кто ста
новится Президентом, до1л- 
жен приостановить свое член, 
ство в партии. Я думаю, ес
ли партия действует в рам
ках Конституции, если по
явился такой закон, то пар
тия должна будет в свой Ус
тав, чтобы не было противо
речий с ■Кшституцией, вне
сти поправку, должна будет 
внести такую необычную для 
нас формулу, как приоста
новка членства в партии. Хо
тя, что это такое, я, правда, 
не знаю. Я не представляю, 
что это такое — приостано
вить. Убеждения, наверное, 
у каждого остаются, но это 
уже вопрос формы.

— Не могли вы еы хотя вы 
вкратце поделиться личным 
прогнозом относительно полити
ческой ситуации в респувлике 
в случае избрания Президентом 
России: а) Ельцина; в) Рыжко
ва; в) Бакатина?

ЧТО-ТО, но ие приводить к 
новым кровавым конфлик. 
там.

— Создан российский КГБ. 
Каковы здесь плюсы и минусы?

-г- Вообще, чем грешат все 
центральные институты, в осо
бенности в отношении новых 
демократических образова
ний правительств и респуб
ликах? Они, как мне кажет
ся, высокомерно к ним отио- 
сяггся. Формируются новые 
силы, приходят люди моло
дые, неопытные, не имею
щие никакой практики ад- 
министративной работы, не 
знающие, допустим, что та
кое план, министерство. И 
очень часто допускают опшб- 
ки, а вышестоящие товари. 
щи, зубры, как говорится, 
съевшие за семьдесят лет на 
этой работе не одни сталь
ные зубы, — они посмеи
ваются. Вместо того, чтобы 
проявить свой долг, дать 
нужную информацию.

Вот б том же КГБ. Мы го
ворили как-то на этот счет, 
что нужно давать информа
цию в республики. Тогда они 
поймут полезность этого ор
гана, который им рассказы
вает, что получено по линии 
разведки, например. Я не 
усматриваю здесь трагедии.

•У меня есть своя концеп
ция преобразования всей 
правоохранительной систе
мы.. В ней КГБ как такового

Я думаю, что партию ка. 
кую-то новую сейчас созда
вать не годится. А  вот до
пустить или создать какое- 
то демократическое движе
ние —  не лишено смысла.

Фактически получилось 
так. что Президент страны 
очень часто остается одан, в 
конечном счете. С однсЛ сто- 
роны, — у него очень силь- 
ная левая РКП (хотя я счи
таю, что она правая, сколь
ко бы они ни говорили о  
своей левизне). С другой (ес
ли придерживаться термино
логии лндерсж РКП) — пра
вая сверхдемократическая 
очень пестрая волна. А  в се
редине никого нет. Получа
ется, что вот эта Нормаль
ная политика, она без под. 
держки. Поэтому какой-то 
центр нужен — и из КПСС, 
и отсюда, который бы объ
единил людей на левоцент
ристских позициях. А  в ка. 
ких-го разговорах о созда
нии как<й)-то новой партии я 
никогда не участвовал.

— в интервью корреспонден
ту ТАСС Рыжков обноявился, 
что 1 Мая у  трибуны Иаяэолея 
получил своего рода напутст
вие от Горбачева с пожелани
ем успеха в предвыборной 
борьбе. А  вы подобное напутст
вие получили?

— Да, получил. Отрицать 
это — было бы, с  моей сто
роны, бессмысленно. Что же 
я: Горбачеву ничего не ска

наших проблем"
— Если бы была четко

предсказуема, допустим, по
зиция 'Бориса Николаевича. 
Вот сейчас, я считаю, эта 
позиция позитивна: после
подписания «девять плюс 
один». Или взять выступле
ние Ельцина в Чехослои- 
кии. где оН говорит о и е^ - 
ходимости подставить Горба, 
чеву левое плечо, что надо 
поддерживать его. Я такую 
позицию одобряю. 'Но гаран
тий, что такая позиция со- 
хранится, если Ельцин будет 
Президентом, у мейя нет.

Я лично считаю, что долж
на быть позиция иа сотруд
ничество. Вот дали мне ин
формацию, что Н. И. Рыж
кову как претенденту в Пре
зиденты на группе <Ск)юз», 
по-моему, задали вопрос: 
«Разьгграйте ситуацию, ког
да вы — Президент, Ельцин 
— Председатель Верховно, 
го Совета». Он сказал: «Это 
jHecoBMecTHMO»,. Я, Напри
мер, считаю, что я смогу так 
работать. Я считаю, это не
плохой противовес, потому 
что Ельцин в какой-то мере 
с парламентом сработался и 
пусть работает. Не вижу 
здесь какой-то трагедии, я 
сумею работать, если это про
изойдет, если он останется 
Председателем Верховного 
Совета. Но это мы далеко за
глядываем.

— Ваше отношение к  проб
лемам вывших автономных об
разований, входящих а состая 
РСФСР? В связи с зтим: как
совместить интересы центра в 
лице Президента России с ин
тересами народов Урала, По
волжья, их стромлением к  су- 
леренности? На грозит ли эта 
п;к>блвма перерасти в новый 

конфлинт?

—  Грозит, конечно. Это
большая проблема, проблема 
второй волны. Первую вол
ну на уровне больших рес
публик мы сами породили, 
дав определенную надежду, 
автономным республикам, а 
теперь не знаем, как спра
виться. Есть только одно 
спасейие: здравый смысл,
терпение, согласие. Больше 
ничего. Я уверен, что подав
ляющее большинство людей 
понимает, что не нужно нам 
ради каких-то чисто симво
лических административных 
моментов ломать копья. В 
конце концов можно rej^ 
какой-то свой сделать, еще

вообще нет. Есть разведка, 
есть контрразведка. А  все 
внутренние дела отдаются 
тому, что мы сегодня назы
ваем милицией. И не надо 
дублирования: кто найдет
больше припрятанных бансж 
консервов у какой-то продав
щицы. Это все, как говорит
ся, поиск нужности. Когда- 
то КГБ был политическим 
сыском, теперь эта тема уш
ла, они этим не занимаются. 
Есть там сверхквалифициро
ванные люди? Да, есть. Есть 
там хорошая техника? Да, 
есть. Профессионалы есть? 
Есть. И надо iHX направить на 
борьбу с -преступностью в 
единой системе МВД СХХ5Р, 
а не делиться здесь. Как 
там: у, семи нянек...

— Прокомментируйте, пожа
луйста, яерсию доктора исто
рических наук Шеоцооа о том, 
чт» асе аитиянее обсуждается 
идея по вопросу соэдаиия но
вой партии вокруг Яковлева, 
Шеварднадэо и Бакатина.

— Я читал эту версию. И 
уже высказывал свое отно
шение к позиции КП(ЗС и 
возможной тактике, которую 
она могла бы провести, ес
ли бы да кабы, как говорит^ 
ся.

Если бы она действитель
но осознала свою руководя
щую и направляющую роль 
(а она действительно такая 
была), поменяла бы цели и 
спокойно бы, как говорится, 
начала идти к новому обще
ству, Т.0 никакой трагедии в 
этом бы Не было. Причем' к 
общестау, где уже допуска
ется многсшартийность. И 
тогда бы она, допустив фрак
ции внутри себя, спокойно 
бы реформировалась, я ду
маю, в две неантагонистиче- 
ские партии, которые стояли 
бы: одна — на принципах 
социал-демократии, другая 
— на тех принципах, ко
торые мы имели. И получи
ла бы такую систему, что все 
остальные, грубо говоря, 
очень и очень долго бы рос
ли, пока по масштабам до
стигли ее.

Но это упущено. Потому 
что считалось крамолой в 
высшей степени — раско
лоть партию. Как это так! 
Но она расколота, нет уже 
былого единомыслия. Да и 
было ли? .Ведь когда почет
ный президиум прежде вы
бирали, у многих желваки 
ходили...

зал, жене ничего не сказал 
и вообще ни с кем' не об
щался, не советовался? Ко
нечно, я советовался с Гор- 
бачевьп|1 и, конечно, я ему 
говорил, что вопрос выхода 
в эту кампанию непрост^. 
Я действительно хотел бы, 
может быть в меньшей сте
пени, заниматься тем, чем я 
сейчас занимаюсь, а в боль
шей степени той к(жкрет- 
ной работой, которой я при
вык всю жизнь заниматься.

Поэтому я и с Горбачевым 
посоветовался. И он мне 
сказал: давай. Хотя вы
движение мое никто не щю- 
воцировал. Даю честное сло
во.

— Что оы иожето сказать по 
поводу интарвью в «Независи
мой газете», что борьбу с ЦК 
КП РСФСР считаете одной из 
главных задач? Поясните свою 
позицию.

— Вы знаете, я всего два 
раза был обманут журнали
стами. 'Когда ко мне прихо
дят люди, я всегда с  ними 
ра^овариваю без страховки. 
Ко мне пришел молодой че
ловек, который даже ве ска
зал, что он берет интервью, 
сказал, что он пишет кишу 
«Вокруг Кремля», что эта 
книга выйдет в августе, и 
что он хотел бы в связи с 
этим немного со иной nwo- 
ворить. Я. возмоншо, был в 
некоторых выражениях не 
совсем точен, но ведь суще
ствует же разшща между 
живой речью и текстом 
(сколько в живой речи тех 
рке с.лов-параэитов, повто
ров!). Но когда я работаю 
над текстом, даю интервью, 
я вам гарантирую, это сов
сем другое дело.

Я считаю, что РКП. ее ру
ководство сегодня занима
ют позиции, если не реакци
онные, то и не прогрессив
ные. Во многом и очень ча
сто. Я не ставлю РКП в раз
ряд тех сил, которые сегод
ня двигают развитие нашей 
страны. Если в этом отно
шении (я не помню) гово
рил, что надо с ней боротьг 
ся (может быть, и говорил), 
так вот, если в этом плане, 
то да, ладо с ней бороться. 
Надо ей свою позицию ме
нять.

— Считаете ли вы Октябрь 
1917 года ошибкой? Ваше от
ношение и социалистическому 
выбору?

— Октябрь семнадцатого 
— это наша история, что 
случилось — То случилось. 
Этой историей любой народ 
должш гордиться. Если он 
не признает историю, то у 
него и будущего никакого 
нет.

Другое дело, что та ветвь 
развития, по которой мы по
шли, в конечном счете по
казала свою неэф^ктив- 
ность. И прежде всего в эко
номике. .Но не в идеологии. 
С точки зрения идеологии, 
демократии, ведь у вас это 
же присутствовало во всех 
документах. Разве мы когда 
были против демократии? 
Или справедливости? Но не
эффективность ЭКОНОМИК'И, 
основавной на тотальном 
обобществлении, не дала по
строить общество социаль
ного благоденствия.

— Продолжаете ли вы счи
тать правильным ваше реше
ние прошлого года (в бытность 
министром янутренних дё)|) 
передать органы внутренних 
дел Прибалтики в подчинение 
и под контроль национал-сепа- 
ратистских сил, вопреки, в ча
стности, мнению фракции рав
ноправия Верховного Совета 
Латвии, представляющей боль
шинство русскоязычного насе
ления этой реслублини?

— Я считаю, что есть За
кон и этим Законом должен 
руководствоваться министр 
внутренних дел без всякого 
из'ьятия. Е<^и законно из
бранный (а никто не оспо
рил этой законности) парла
мент .Латвии считал нужным 
в соответствии со  своим 
конституционным правом 
назначить в своей республи
ке того или иного министра, 
то это его право, я должен 
признать это право и ссяла- 
ситься с этим законным ре
шением парламента. Навер
ное, этим «  выражается, что 
я как будто кому-то передал 
что-то. Но я хочу прямо ска
зать. что пока я был союз
ным министром, то все ми
нистры респ]^лнк — от Мол
давии, Грузии до Латвии и 
Литвы — всегда приходили, 
когда я их приглашал, и всег
да подписывали те докумен
ты. которые я предлагал. И 
все мои лршшзы, касающи
еся, естественно, тех законов 
и той базы, над которой ра
ботал, выполнялись.

Бот, к примеру, Эстония. 
Я подписал с  эстонским пра
вительством договор о со. 
трудничестве в области пра
воохранительной сферы. На
рушил я или не нарушил? 
Парламент Эстонии заявил: 
что у него нет союзно-рес
публиканских министерств, 
что все его министерства — 
республиканские. С точки зре- 
ния нашей действующей Кон
ституции, никто не может от
менить решение этого пар
ламента. Они вольны опре
делять, какие у них минис
терства — союзно-республи
канские или республикан
ские. Они сказали, что рес
публиканские. А  я союзно- 
республиканское министерст
во. Что делать? Не призна
вать это решение и идти на 
конфронтацию или заклю
чить с правительством Эсто
нии договор о сотрудничест
ве?

— На найма политичесниа 
силы и их структуры вы буда- 
та опираться в саоай прадвы- 
борной борьба? Или будата вы
ступать ка к  иеэависимый кан
дидат?

— Бот это, скорей всего, 
правильно. Мне ие на кого 
опираться, получается. Пото
му что РКП, податические, 
партийные структуры, кото
рые действительно облада
ют какой-то мощью, они уже 
избрали себе кандидатов и, 
вы знаете, они будут поддер
живать в данном случае Рыж- 
к<ша. Если брать какие-то 
структуры Советской вла
сти, то- туда уже тоже, на
верное, не протиснешься. У 
меня нет никаких политиче
ских структур.

Хотел было обратиться к 
Детскому фонду, там отве
тили, что они тоже за Рью . 
нова. Поэтому я буду без по
литических структур.

В. ИВАНОВ.
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На стенах выстаяочвого зала Академгородка — карти
ны Г. Н. Завьялова, художника, одаренного н искреннего.

Ожившие весной реки 
зовут Германа Завьялова в 
дорогу, и он неизменно от
правляется на катере на се
вер. Здесь прошло детство, 
сформировался характер. С 
природой, с людьми север
ного края он неразрывно 
связан творчески. И диплом
ная работа в Московском 
художественном институте 
им. В. И. Сурикова, и пер
вые картины, написанные 
после приезда в Томск, об
ращены к родным местам.

Его картины появились на 
областных выставках в кон
це 60-х годов. Они удивля
ли ранней творческой зре
лостью и масштабностью 
художественного видения.

Если большинство сибир
ских художников воспевало 
неброскую красоту любимой 
природы, тяготея к лиричес
кому пейзажу, то в полотнах 
Германа Завьялова она 
представала прежде всего 
■величественной и сильной. 
Новая выразительность бы
ла в языке произведений. В 
пейзаже «Заполярье» значи
тельность образа достига
лась высокой точкой, МОЩ
НЫМ разворотом пространст
ва, четкостью планов (река, 
горы, небо). В творчестве 
прос.матривалась связь с 
важнейшими художествен
ными процессами современ
ности.

Формирование художника 
началось в ответственный 
период отечественного ис
кусства. В конце 50-х — на
чале 60-х годов как реак
ция На помпезное, слащаво
оптимистическое искусство 
предшествующего периода, 
возникло принципиально 
другое.. В картинах появля
ется правда жизни, которую 
потом назовут «суровой», 
звучат эпические ноты. В 
творчестве Г. Завьялова 
элементы монументальнос
ти приобретает даже натюр- 
.морт, жанр традиционно ка
мерный. Изображая с лю
бовью грибы, рыбу, дичь— 
неотъемлемую часть сибир
ской природы, — он утверж
дает их самоценную красо
ту. Подчеркнутая буднич-‘ 
ность героев его портретов 
усиливает глубину и само
бытность образов.

Картины художника неза
урядны по живописи. Сдер
жанный. тонко разрабо

танный колорит обращал на 
себя внимание уже в одном 
из первых написанных в 
Томске пейзажей — «Окра
ина», который изображал 
один из уголков города. Че
рез несколько лет художник 
откроет для себя декора
тивную силу цвета, что обо
гатит палитру.

Кроме того, Завьялов и 
одаренный график. Не слу
чайно в его живописных 
произведениях проявляется 
интерес к выразительным 
во^ожностям линии. Гра

фические работы имеют и са
мостоятельное значение. От
крытием выставки стал не
большой раздел графики, в 
котором впервые выставле
ны книжные иллюстрации по 
.мотивам эпоса североамери
канских, индейцев— «Песнь о 
Гайавате». Листы удивитель
ны лаконичностью форм 
(|«Тотемный медведь», «То
темный ворон»), богатством 
ритмов («Трубка мира»). 
Особенно выразителен «Во
допад в образе женщины». 
Без этих юношеских работ.

В залах ч 
и tia ае|»кк«ажах

с ЭТЮДНИКОИ в ДОРОГЕ
в которых огромный заряд 
энергии, своеобразие инто
наций, невозможно понять 
дальнейшие творческие по
иски Завьялова.

Они не были легкими и 
всегда плодотворными. Для 
тех немногих художников, 
кто наделен и живописным, 
и графическим даром, это 
означает трудный творчес
кий путь. Работы Г. Завья
лова насыщены разнообраз
ными интонациями. В 70-е 
отчетливо звучит романти
ческое начало. Оттенок та
инственности в образе де
вушки (она олицетворяет 
тайгу), неожиданно выступа
ющей среди деревьев, суро
вость романтики рабочих 
будней в полотне «Рыбаки 
Оби», «Праздник восхода 
солнца», полный радостной

приподнятости и вдохновен
ной силы...

В 80-е звучание полотен 
меняется. Атмосфера жизни 
становится трудна для твор
чества, те.м более ‘худож
ников эпического склада. В 
одной из картин на перво.м 
плане еще живая сочная зе
лень, а дальше разворочен
ная зе-мля с мертвенно^елы- 
ми стенами возводящихся/ 
строений. Та же боль в кар/ 
тине «Сгоревший лес». Остат
ки погибших деревьев отчет
ливо вырисовываются на 
светлом фоне, становясь па- 
мятнико.м самим себе. Выра
зительность и лаконичность 
силуэта, что характерно для 
многих работ художника, 
здесь приобретают новое 
звучание.

Из последних картин хо
чется выделить полотно 
«Сороки», в котором с но
вой силой проявился деко- 
рахивный дар Завьялова, 
заявивший о себе еще в 
70-е годы. Красивы силуэ
ты птиц, а пылающая крас
ками осенняя природа и 
тревожна, и величественна.

Неоспоримую ценность 
представляют этюды на 
выставке. Они замечательны 
свежестью, умением пере
дать ощущение полного, 
законченного изображения. 
В них сохраняется не
посредственность чувств, 
ясность образного видения.

Л. ОВЧИННИКОВА, 
искусствовед.

• « •
НА СНИМКЕ: художник

Г. Завьялов.

Хотите ВЫЙТИ 
на внешний рынок ? 

<аКСПОЦЕНТР» 
ПОМОЖЕТ ВАМ!

Вниманию промышленных пред
приятий, НПО, совместных предпрн- 
ятнй, кооперативов, внешнеторговых 
объединений и фщм!

Вы хотите выйти на внешний ры
нок, установить деловые контакты с 
зарубежными странами, найти парт
неров по кооперации, созданию сов. 
.местных предприятий, заключить 
контракты, не выезжая за границу?

Участвуйте в международных вы
ставках в СОСР1

Всесоюзное хозрасчетное объеди
нение «Экспоцентр» — крупнейший 
организатор международных и ино
странных выставок в СССР и со
ветских за рубежом, отмечающий в 
1991 году свое 30-летие, проводит во 
втором— четвертом кварталах 1991 
■года следующие международные вы
ставки в СССР:

— «Кожпром-91», Киев, 6 — 13 
июня;

— «Нейрохнрургня-91», Москва, 
23— 28 июня;

— «Биоресурсы океана-91», На
ходка, 26 июня— 3 июля;

.— «Библиотехника.91», ,Москва, 
18— 25 августа;

— «Стройиндустрия-91», Москва,
4 — '12 сентября;

— «Швеймаш.91», Кишинев, 5 — 
12 сентября;

— «Экология-91», Донецк, 12— 19 
сентября;

— «Спектр-91», Минск, 12— 19
сентября; ^

— «Каталнз-91», Новосибирск, 
17— 23 сентября;

— «Деревоооработка-91», Минск, 
17—24 октября;

— «Биореактор-91», Москва, 17—
24 октября;

— «Склад-91», Москва, 17— 24 ок
тября;

— «Инчасмаш-91», Москва, 18—
25 октября;

— «Бытпрнбор-91», Баку, 20— 27 
ноября;

— «Охрана правопорядка-91»,
Москва, 21— 28 ноября;

— «Инпродторгмаш-91», Москва,
26 ноября—4 декабря;

— г«По|лимермаш-91», Ереван,
5 —  12 декабря.

Адрес; 107113, Москва, Сокольни
ческий вал, 1-а, В /0  «Экспоцентр», 
фирма «Межвыставка».

Телекс 141185; телефакс 2889638; 
теле1^н 268-77-50.

Юбилей томских 

орхитекторов

50 лет назад была создана служба городского архитек. 
тора.

Ныне, после череды преобразований и реорганизаций, 
служба носит название главного управления архитектуры 
и градостроительства Томского горисполкома. Названия 
менялись, но неизменной оставалась суть—формирование 
внешнего облика Томска. Многое вобрали в себя эти пол
века. Есть чем похвалиться сегодня томским архитекто
рам, есть и то, что лучше бы, конечно, забыть и не 
вспоминать, да только невозможно; опшбки архитекторов, 
воплощенные в переуплотненные жилые кварталы, зда
ния в стиле советского примитивизма уже не разрушить. 
Они стали памятниками уходящей эпохи в назидание 
потомкам.

Слава богу, Томск не потерял за эти годы своего свое
образия и по праву зовется историческим, но как много 
было безвозвратно утрачено уникальных и неповторимых 
черт, с таким трудом сейчас восстанавливаемых, как мно
го внесено чуждого, фальшиво-помпезного, просто некра
сивого. Десять главных архитекторов было в Томске. 
Сейчас ГУАГ возглавляет А. И. Ильиченко. Ему и его 
коллегам приходится нелегко: проблем накопилась масса. 
Юбилей получился с горчинкой, и все же есть надежда, 
что нынешнее поколение томских архитекторов сумеет из
бежать ошибок своих предшественников и тогда следу
ющую круглую дату в истории городской архитектуры 
мы будем встречать с более светлыми чувствами.

С. ИВАНОВ.

ХРАМ  НА ДЕНЬГИ ...ИСПОЛКОМ А
■Непривычно? Однако та. 

кое решение действительно 
принял на днях президиум 
Каргасокского районного 
Совета.

В «Красном знамени» со
общалось, что, поддержав 
предложение общины о воз. 
рождении в Каргаске право, 
славной церкви, районные 
власти открыли в Каргасок. 
ском отделении «Промстрой
банка» целевой счет № 70СЮ7. 
Первые взносы сделали 
члены церковного прихода, 
перечислены деньги от ор
ганизаций, кооперативов. Но 
этих пожертвований пока 
недостаточно, чтобы начать 
стройку. Вот поэтому, учи
тывая, что действовавшая 
здесь Спасская церковь была 
снесена в начале 60-х по 
инициативе тогдашних орга
нов власти без какой-либо 
компенсации верующим, пре
зидиум районного Сове
та предложил исполкому 
взять на себя затраты по 
подготовке площадки и при

нять долевое участие в стро
ительстве.

— Около 90 тысяч руб
лей, или две трети всей сто
имости, будет вложено в 
сооружение деревянного до
ма для церковных обрядов, 
который должен быть сдан 
ньтче,— сообщили в исполко
ме.— Примерно в такой же 
пропорции вложим долю в 
кирпичное здание церкви, 
фундамент которой должен 
быть возведен также в этом 
году. Районному архитекто
ру поручено разработать 
проектно-сметную докумен
тацию. Подрядчиком строй
ки определили предприятие 
«Алмаз» (недавнее Р.СУ при 
исполкоме). Снабжение пи- 
ломатериалом ведет Карга- 
сокский леспромхоз облтоп- 
прома.

— Нас нередко спрашива
ют; что, мол, у вас в испол
коме сплошь верующие со
брались? — комментирует 
это решение председатель 
Совета и его исполкома В. Н.

Меренков.— Да нет. Лично я 
убежденный атеист, член 
компартии. Но если мы се
годня всерьез говорим о  воз
вращении нравственности в 
нашу жизнь, о справедли
вости и добре — надо начать 
с возвращения долгов. В 
том числе и тысячам веру
ющих, которых мы по сути 
ограбили. И второй вопрос; 
где районным властям взять 
деньги на церковь? Решено, 
что финансировать стройку 
мы будем из созданного ис
полкомом фонда финансовых 
ресурсов. В прошлом году в 
результате коммерческой де
ятельности он составил 2 
миллиона 200 тысяч рублей, 
направленных в основном на 
строительство жилья, ук
репление здравоохранения, 
техническое оборудование 
школ.

Осталось добавить, что 
новая Спасская церковь 
встанет в центре поселка, на 
берегу Оби— почти напротив 
зданий речного порта.

Ф
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ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

2, 3 И Ю Н Я . Гастроли Аяанеая 
ГЛЫЗИНА с группой «УР*» и 
с участием поп-группы «Кок. 
тейль». Начало: 2 июня — 16, 
19; 3 июня — 18, 20-30.
к р а с н о я р с к и й  т е а т р

МУЗКОМЕДИИ
1 июня. «Летучая мышь» —

19 (в помещении драмтеатра).
2 июня. «День рождения нота

Леопольда» — 12. «Чао, мадон
на!» — 19 (в помещении драм
театра). _ ^

3 июня. «Цыганский варон»
— 19 (в помещении драмтеат- 
ра).

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

1. 2 июня. «Опасная подру
га, или Что-то дикое» — 10,
12-10. 14-20. 16-30. 18-40, 21.

3 июня. «Уличные мечты, или 
Истсайдская история» — 9-20. 
11, 12-40. 14-20. 16-20, 18-10, 20, 
21-30.

нш. М. ГОРЬКОГО
1—3 июня. «Коммандос» (две 

серии) — 9. 12, 15, 18, 21.
«СвадьЛа века» — 9, 10-50,
12-40. 14-30, 18-20. 18-10, 20.
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
1. 2 июня. «Коммандос» (две

серии) — 9. 12. 15. 18, 20-50.
«Смерть пеликана» — 8-50.
10-50 12-50, 14-50. 16-50. 18-50,
20- 50!3 июня. «Большой» — 9, 11. 
13. 15. 17, 19. 21. «Высокий
блондин в черном ботинке» —
8-50. 10-50, 12-50, 14-50. 16-50, 
18-50. 20-50.

«СИБИРЯК»
1 июня. «Беглецы» — 11, 13,

15. 17, 19, 21.
2. 3 июня. «Роман с намнем»

— 11,̂  13, 15, 17. 19, 21. 
^И ЁИ РЩ Ш Е ОГНИ»

1 июня. «Блаженны изгнан
ные» — 9. 10-40, 12-20. 14.
15- 40. 17-20, 19. 20-40, 22-10.
«Бум» — 9. 11. 13. 15. 17, 19,
21- . „ «2 июня. «Последний зов люб
ви» (две серии) — 9, 11-30, 14.
16- 30. 19. 21-30. «Блаженны изг
нанные» — 9, 10-40, 12-20, 14.
15- 40, 17-20, 19. 20-40. 22-10.

3 июня. «Последний зов люб
ви» (две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19. 21-30.

«(ПИОНЕР»
1—3 июня. Мультфильм «Р<^- 

дественснне сназки» — 9. 10-40. 
12-20. «Мария, Мирабелла в 

Транзистории» — 14, 15-40. «По
хищенная» — 17-20, 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
1, 2 июня. Мультсборник 

№ 272 «Веселая карусель» — 
15 «Исчезнувшие свидетели»
— 17. 1 ^  21. ___

ЙИДЕОЦЕНТР
1, 2 июня. «Храбрый лягу

шонок» — 10-10. «Фауст а юб
ке» — 12. 14, 16, 18, 20.

3 июня. Мультфильм «макрас- 
ловушка» — 10-10. «Сизс —
остров приключений» — 12, 14,
16, 18. «Черная роза — эмбле
ма печали, красная роза — 
эмблема любви» — 19-30.

Частное
ПРОДАЮ полностью благоустроен-, 

ную 1/2 часть частного дома. Обра
щаться: г. Томск, пер. Башкирский, 3. 
кв. 2, проезд авт. Л» 12. ост. «Шко
ла».

ПРОДАЮ капитальный гараж в р-не дек, Оез ямы; погреб по ул. О. Ко
шевого, телевизор «Темп» (1986 г.), 
костюм (ГДР). 52-й разм. Телефон 
26-01-22.

ПРОДАЮ японский телевизор «Са- 
ньо» (диагональ 64 см), пальто с про
питкой. Тел. 77-12-33, с 18 час.

ПРоДАЮ японский видеомагнито
фон «Шинтом-4540» (1990 г.). Тел. 
«4-44-66, с 16 до 18 час.

МОЛОДАЯ СЕМЬЯ из двух человек 
СРОЧНО СНИМЕТ благоустроенную 
квартиру или комнату с отдельным 
входом. Хорошую оплату и порядок 
гарантируем. Тел. 22-29-92, с 19 до
^^28^МАЯ В р а й о н е  ОТ ПЛ. КИРО
ВА до пл. Дзержинского, в автобусе 
маршрута № 11 или на ост£шовке бы
ло утеряно удостоверение участника 
Великой Отечественной войны и ин
валида, серия I-A № 607131 на имя 
ШУЛАЕВЛ Михаила Петровича. На
шедшего прошу сообщить или пред
ставить по адресу: пр. Фрунзе, 98.
кв. 45, за вознаграждение, Шулаеву 
М. П.

МЕНЯЮ 20 куб. м круглого леса 
(лиственница) на трактор Т-40 или 
ПРОДАМ. Тел. 77-26-00, после 19 час.

МЕНЯЮ машину «Жигули» (1980 гЗ 
в хорошем состоянии на частный 
дом с приусадебным участком в рай
онах Бактина. Басандайки, Богаше- 
ва (около реки). Тел. 75-65-98, после 
18 час., ул. И. Черных, 32. кв. 2.

КУПЛЮ  старинную мебель, умы
вальник по любой цене или поменяю. 
Тел. 22-33-44, или: 634050, пр. Лени
на, 87. кв. 19. Вороновская Наталья 
Ивановна.

МЕНЯЮ ВАЗ-2106 аварийную на 
«Жигули», «Москвич» или ПРОДАМ. 
Обращаться: пр. Фрунзе, 123, кв. 49.

ПРОДАЮ «Москвич-412» (1983 г.). 
Обращаться: 652080, Тайга, ул. Карла 
Маркса, 181, в любое время.

ПРОДАЮ щенков ротвейлера. Тел. 
22-17-61.

ПРОДАЮ полдома по адресу: ул.
С. Разина, 12, и полдома по Ключев
скому проезду, 34 (рядом ачинский 
магазин), или МЕНЯЮ на автомобиль 
или гараж с центральным отоплени
ем. по договоренности. Обращаться: 
г. Томск, ул. С. Лазо, 30. кв. 70.

НАШ едШЕГО 29 МАЯ ПОЯСНУЮ 
СУМОЧКУ с документами на имя ЧЕЧ- 
НЕВА Григория Алексеевича, прошу 
вернуть по адресу: Иркутский тракт, 
27/2, кв. 89. за вознаграждение.

СТАДИОН «ТРУД»
3 нюня, 119 час. '

Футбол. II лига X зона
«хоть» и дя  ^лаиаривик;

После окончания матча — розыгрыш денежно-вещевой
лотереи.

Кассы работают 2 июня с 12 час.

Программа «ТВ-2»
20.00—20.10 — 
20.10—20Л0 — 
20.30—20JS — 
2 0J5—23.05 — 

В главной роли: 
23.05—00.00 — 
00.00—01А0 — 

рнка». В ролях: 
Г у н о в , В. Басов.

3 июня, понедельник

«ТВ-2» представляет.
Мультфильмы.
«ка к  подписаться иа «ТВ-2».
«Живые огни». Фильм из серии «Агент 007*. 

Т. Далтон.
Документальный фильм о Троцком. 
«Операция «Ы» и другие приключения Illy - 

М. Пуговкин, Ю. Никулин, Г. Вицин, Е. Мор-
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ВАШЕ ПРИЗВАНИЕ -М^^ЗЫКА
Томское о($ластное му. 

зыкальное училище объявля. 
ет прием учащихся на днев. 
ное отделение по следую, 
щим специальностям: ФОР
ТЕПИАНО, ОРКЕСТРО
ВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ 
(скрипка, альт, виолончель, 
контрабас, флейта, гобой, 
кларнет, фагот, труба, вал
торна, тромбон, туба, удар
ные инструменты), ХОРО
ВОЕ ДИРИЖИРОВАНИЕ, 
НАРОДНЫЕ ИНСТРУМВН. 
ТЫ (баян, домра, балалайка, 
аккордеон), <Х)ЛЬН0Е ПЕ. 
НИЕ, ТЕОРЕТИЧЕСКОЕ.

В училище принимаются 
лица, имеющие свиде

тельство о начальном му
зыкальном С'Зразовании, о 
неполном среднем или пол
ном среднем образовании, 
без возрастных ограниче
ний.

На специальность «Соль, 
ное пение» принимаются 
лица, не имеющие музыкаль. 
ного образования.

К заявлению прилагают
ся следующие документы; 
аттестат или свидетельство 
о неполном среднем образо. 
вании, свидетельство о му
зыкальном образовании, 
медицинская справка (фор
ма № 086/у), 4 фотокарточ
ки ( 3 x 4  см).

По прибытии в училище 
поступающие предъявляют 
лично свидетельство о рож
дении или паспорт, военный 
билет (военнообязанные за
паса) или приписное свиде- 
телъсцво (лица призывного 
возраста).

Лица, окончивщие сред
нюю школу, кроме экзаме
нов по специальности, сдают 
следующие экзамены по об
щеобразовательным дисцип
линам: русский язык и лите
ратура (сочинение).

Лица, окончившие непол
ную среднюю школу, кро
ме экзаменов по специаль. 
ности, сдают русский язык

и литературу (устно и 
письменно).

Зачисление в училище 
проводится по итогам экза
менов по музыкальным пред, 
метам.

Общеобразовател ь и ы е 
предметы оцениваются дву
мя баллами; -вудовлетвори- 
тельно». и «неудовлетвори
тельно».

Срок обучения — 4 года. 
Приемные экзамены — с 6 
по 20 июля.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 99. Тел. 
23.43.41. 22.38.10,
22.30.69.
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У ВАС
ТОРЖ ЕСТВО ?
Если вы хотите провести 

свадьбу, банкет, юбилей, ве. 
чер, приглашаем вас в Зал 
торжеств по ул. Беринга, 9, 
где вам предоставят комп, 
леке услуг, который до ми. 
ннмума сведет хлопоты в 
проведении торжества.

Тел. 75.72.47. Проезд 
тролл. № 3, авт. № 10 до 
остановки «Ул. Беринга».

Зал торжеств «Полянка», 
расположенный в одном из 
живописнейших уголков 
г. Томска, встретит вас с 
радостью и поможет провес
ти ваше семейное торжество.

Тел. 44-12-62. Проезд 
авт. №№ 119, 5 до ост. 
«2-й переезд».

ПРОДАЕМ:
—- тару - контейнер

ТОО-2-1350 для торговли 
фасованными товарами, мо- 
жет служить как обменная 
тара;

— электронный кассовый 
аппарат ОКА-400;

— кассовую кабину в сбо
ре;

— электронные весы «Ди
на» в комплекте со счетным 
устройством:

— зонт-тент, защищаю
щий продавца от атмосфер
ных осадков при уличной 
торговле;

— стол подъемный ПС- 
630 для разгрузки товаров;

— киоск «Даурия» на 2 
рабочих места, площадь 
13 кв. м, для торговли прод
товарами и овощами;

— краску масляную МК 
в банках, вес 3 кг, цвет зе
леный;

—  газосветные трансфор
маторы марки ТГМ-320;

— коидитерскую печь 
ПКЭ-9 с расстоечным шка
фом ШТР-18;

— пластик облицовочный 
из разных материалов.

За справками обращаться 
по тел. 77.77.64, 77-77.86, 
77-77-81 (магазин торгинвен- 
таря в оборудования управ, 
лення торговли).

БУДЕТ
ОТКЛЮЧЕНО

ГОРЯЧЕЕ
ВОДОСНАБЖЕНИЕ

' по ул. Киевской (от ул. Кар
ташева до ул. Герцена) с 3 
июня по 5 нюня в связи с 
производством ремонтных 
работ.

Н о в о е  п о к о л е н и е  б у х га л те р ск и х  си стем

ДЛЯ ПЭВМ МАЛОГО ПРЕДПРИЯТИЯ «поток»
Автоматизированное ра. 

бочее место «Расчеты с баи. 
нами» —Это возможность не 
только подготовки всех баи. 
ковскнх документов, но и:

— улучшенный интерфейс 
конечного пользователя;

т— просмотр проводок со
ответствующих платежных 
документов:

— ведение ведомости и 
журнала проводок с разбив
кой по счетам;

— удобная работа с архи

вом платежных документов;
— передача и прием про

водок в другие АРМы;
—  учет дополнительной 

информации при выписке 
платежных документов (та
риф, 5-проц. налог, услуги 
банка, пеня и т. п.).

Опыт внедрения АРМов 
показывает, что лучше ори. 
ентироваться на одну фвр. 
му.поставщнка, находящую. 
СИ в одном регионе с заказ
чиком.

КОМПЬЮТЕРЫ И 
СОСТАВНЫЕ ЧАСТИ

Приглашаем вас посетить 
новый отдел «Компьютеры» в 
магазине «Товары для де. 
тей» на пл. Южной.

Здесь вы можете приоб
рести компьютеры: «Поиск» 
(аналог IBM PC/XT), 
«Спектрум ТУРБО» (54-й ва
риант) и их составные части; 
различные микросхемы и 
радиодетали по доступным 
ценам. При покупке демонст
рируется работоспособность 
микросхем. Мы можем про
верить ваши микросхемы.

МЕНЯЕМ
автомобили ЗИЛ ММЗ-4502 
(самосвал), «Москвич
ИШ-2715», кран MIK-10 на 
новый кран «Ивановец» на 
базе автомобиля МАЗ.

Здесь же требуются на 
работу водители на автомо
биль КрАЗ (полуприцеп) и 
экскаваторщик. Оплата по 
договоренности. За справка
ми обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Шевченко, 
17-а (производственный коо- 

. ператив «Импульс»), или по 
тел. 21-15-67 в рабочее вре
мя.

Выбирая МП «ПОТОК», 
вы выбираете надежного 
партнера и возможность 
комплексного решения ва- 
шнх проблем при компьюте- 
рнзацин предприятия.

Стоимость АРМ «Расче
ты с банками» —  3 тыс.
руб., для постоянных парт
неров — скидка 20 проц.

Звоните: 21-06-80,
21.16.59.

Заходите: ул. Шевченко,
17. 4-й этаж, к. 17 — 19.

В Ы С Т А В К А
С О Б А К

9  нюня |С 9 до 14 часов 
на стадионе ТГУ проводит. 
СИ областная выставка охот
ничьих собак. Плата за ре
гистрацию — 3 рубля. Про
езд автобусами №№ 116. 
120 до остановки «Ул. Ар
кадия Иванова».

Правление.

СПАСИБО!
Родные и близкие выража

ют огромную благодарность 
коллективам автоколонны № 
2042 и механизированной ко
лонны № 159 треста «Томск- 
энергострой» в организации и 
проведении похорон скончав
шегося ИЛЬИНА В.чадимира Фе
доровича.

БУДУЩИМ
КОММЕРСАНТАМ
Томский техинкум-пред. 

приятие общественного пи
тания объявляет набор уча
щихся на новую специаль. 
ность «Организация коммер- 
ческой деятельности».

Срок обучения — 1 год 
10 месяцев. Обучение плат- 
ное. Справки по тел. 
75.64.53.

Всех желающих ждем по 
адресу: г. Томск, ул. И. Чер
ных, 97.

ПРОДАЕМ:
ПЭВМ ' ЕС-1834
(640 к б х 2 0  Мб), «Искра»- 
1030.11, принтеры Д-180, 
модемы КН-2400, УПДМЛ 
9004, 9007, бухгалтерские 
машины «Искра» — 121,
122. Тел. 21-09.68.

Дирекция и профком 
Томского радиотехничес
кого завода с  глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти ветерана труда, 
бывшего начальника ПЭО 
завода

ПРЕЦНЕК
Розалии Алексеевны

и выражают соболезнование 
ее родным и близким.

Вынос тела — 1 июня в 
12 часов (ул. Мокрушина. 
14. кв. 86).

Коллектив концерна «Том- 
леспром» выражает глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти после тяжелой болезни 
заведующей машбюро, ве
терана труда.

ПУШКАРЕВОЙ 
Людмилы Матвеевны.

Родные и близкие с при
скорбием извещают о смер
ти горячо любимой жены, 
матери, бабушки, прабабуш
ки, тети

ЗЫКОВОЙ
Марии Константиновны.

Digital Library (repository) of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru
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Вот уже третий раз Федерация футбола профсоюзов 
СССР совместно с еженедельником «Ветерана ироводят 
игры иа Кубов СССР среди ветеранов. Комаяди , разбн. 
тые по регионам, встречаются дважды — дома и в гостях. 
Это соревнования пропаганды н популяризации футбола, 
здоровшго образа жизни, содержателшого досуга.

тив, который возглавляет в 
. прошлом знаменитый фор
вард томского футбола Иван 
Иценко. Хочется от лица 
всей команды поблагодарить 
руководителя ПАТП.1 И. И.

Наша область относится к 
числу футбольных, где иг. 
рают круглый год. Не оста
ются в стороне н ветераны. 
Свидетельство тому — 14
команд, которые участвова
ли в сезоне зимнего мивв. 
футбола 1990— 1991 годов. 
Лроводится у вас и спецн- 
альный ежегодный турнир 
среди ветеранов, где. кроме 
томских команд, |^аствун)т 
спортсмены 'Колпашева и 
Асина. Однако туретр нын
че под угрозой срыва, спон
сор этих соревнований ’— 
ВДФСО профсоюзов — «при
казал долго жить>. Облсов. 
профу есть над чем серьез
но подумать, а сивштом тре
воги уже был в прошлом го
ду. когда ветераны Колпа
шева и Асина по сути без 
томских команд разыграли 
между со ^ й  без призов и 
грамот этот турнир. Отрадно, 
что руководители области и

ИГРЙЮТ ВЕТЕРАНЫ
города В. М. Кресс в  А. И. 
Черкасский решительно за- 
яви;ш о  финансовой поддерж
ке 4»зкультуры и спорта.

Для участия в розыгрыше 
Кубка CXXJP среди ветера
нов много пришлось обить 
нам порогов в  кланяться в 
пояс. Удалось договориться, 
что уплата вступительного 
взноса в 1.100 рублей пере
носится на более позднее 
время.

Председатель спорткоми
тета области А. Б. Менгунов 
дал ветеранам деньги. Этот 
взнос нам нужно, естествен
но, возвратить облспорткомв- 
тету. А  спонсором у вете
ранов команды «Тоншч» бу- 
дет строительный коопера.

ОЛИМПИАДА «ЗДОРОВЬЕ»
22 мая третьеклашки из 

девяти школ Ленинското 
района собрались на олим
пиаду. Олимпиада эта была 
не совсем обычна. Во-пер
вых, посвящена здоровью — 
такого еще в наших школах 
не было. Во-вторых, никако
го официоза, а совсем нао
борот — увлекательная иг
ра-эстафета.

Надо было как можно 
быстрее пропутешествовать 
аж по семи станциям — 
«Витаминка», «Айболит», 
«Угадай-ка», «Чистюля»... 
На станции «Антиникотин» 
дети дружно морщились н 
высказывали догадки, поче
му курят подростки.

На следующей станцйи 
дети рассказывали, как ока
зать первую помощь и бин
товать друг другу «раны». 
Были веселые недоразуме
ния на станции «Угадай.ка»: 
из множества цветных кар
тинок нужно было выбрать 
те, где нарисованы неядови
тые грибы и лекарственные 
травы. Родители могут те
перь полагаться на своих 
детей и спокойно отпускать 
их в лес: они и грибов набе-

С 1 по 10 июня творческая группа Тонското драмати
ческого театра будет работать в Крнвошеинскон к Молча- 
повскои районах.

В афише «малых» гастро
лей два спектакля: современ. 
ная драма Виталия Павлова 
«Семейный уятан в пожжи- 
не второго» и сказка «Две 
Бабы Яти». В поездке при-, 
мут участие ведущие арти
сты театра.

А в это время остальной 
коллектив приступит к ра
боте над новыми спектакля
ми. Предполагается к следу
ющему сезону подготовить

три новш  постановки. Олег 
Пермяков — постановщик 
спектакля «Поминальная мо
литва», высоко оцененного 
зрителями, приг.11ашен на 
должность главного режис
сера театра. Он начинает ра
боту над пьесой М. Булга
кова «Дон Кихот».

Другие города постановок 
ТДТ этим летом не увидят: 
слишком дороги стали доро
ги и гостиницы.

Старовойтова за автобус для 
поездки в Кеммово и води
теля Виктора Белоусова за 
обслуживание.

Итак, сборная ветеранов 
Томска в официальном мат
че встречалась с командой 
«Кузбасс». Погода была хо
лодной, во втором тайме шел 
снег, игра проходила в упор
ной борьбе. Кемеровчане 
сразу повели массированные 
атаки. Нашему вратарю Вик
тору Борискину было жарко. 
Надо отдать должное защи
те: тандем центральных вы. 
глядел весьма уверенно — 
Алексей Козырев и Анато
лий Чебуранов. Все верхо
вые мячи выигрывал у напа
дающих Виталий Вакарчук, 
а правый защитник Вячеслав

Куць, как всегда, показал свои 
отличные бойцовсше качест. 
ва. Против него играл зна
менитый Владимир Раздаев, 
от которого можно было 
ждать всяких неприятностей.

В полузащите чувствова
лась разрозненность дейст
вий наших футболистов, по
этому нападающие Валерий 
Боровик и Валерий Иваиов 
были на «голодном пайке». 
Во втором тайме кемеровча
не заметно устали. Игра вы
равнялась, и мы провели не
сколько острых контратак. 
Матч закончился 0:0. Для 
нас эта ничья равносильна 
победе. Ответный матч — 1 
июня на стадионе «Мано- 
.метр». Начало — в 16 часов.

Томичи могут вновь уви
деть мастеров кожаного мя
ча: Николая Карташова,
Владимира Ченцова, Ивана 
Иценко, Валерия Боровика, 
Анатолия Огирчука, Бориса 
Фальковаюго и других.

А. АБАСОВ, 
председатель федерации 

футбола Томской области;
Б. ТЕРЕХОВ, 

член президиума 
федерация футбола 
профсоюзов СССР.

рут, и знают теперь, как от 
клеща уберечься.

Станция «Художествен
ная» — это рисунки самих 
ребят о здоровье. Здесь 
оценивались и умение, и 
мысль, и оригинальность. 
Первое место на этой стан
ции заняла 30.я школа.

А пока жюри подсчитыва
ло баллы по итогам олимпи
ады, ребята 16-й школы, где 
все это происходило, пока
зали мини-спектакль, а по
том начали загадывать за. 
гадки, на которые отвечали 
все хором.

Но вот, наконец, и резуль
таты. Первое место заняла 
команда из 56-й школы. 
Школе всего год, но ребята 
здесь любознательные', ве

селые и дружные. Второе 
место — у 27-й школы, 
третье — у хозяев, 16-й 
школы.

Осталось сказать спасибо 
за праздник, организованный 
областным Центром здо
ровья, Ленинским районо и 
администрацией школы
№ 16.

Е. ПРЯДУХИНА.
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П о ПАЧ КЕ 
СИГАРЕТ 
НА БРАТА И ЯДЕРНОЙ 

ВОЙНЫ 
НЕ НАДО !

31 МЙЯ -  ВСЕМИРНЫЙ 
ЛЕНЬ ВЕЗ т л и

В этом году но решению Всемирной организации здра
воохранения он проходил иод девизом «Курению в об
щественных местах н транспорте — нет!».

Областной Центр здоровья предлагает вашему внима
нию информацию н несколько советов.

Обращали ли вы внима
ние на то, сколько вшфзп: 
нас курящих людей, особен
но если вы сами — человек 
некурящий? К сожалению, 
курящие не задумываются о 
тех, кто рядом, а ведь они 
самые настоящие жертвы. 
Посудите сами: 

курящий поглощает 25 
(Процентов табачного дыма, 
а остальное достается тем, 
кто рядом — «пассивным 
курильщикам»: 

пребывание в течение од
ного часа в накуренном по
мещении равносильно четы, 
рем выкуренным сигаретам; 

если в доме один курящий.

воз.можность у его домашних 
заболеть раком в 1,4 раза 
выше, чем в домах некзгря- 
щих. Если в доме двое ку
рящих, эта вероятность уве
личивается в 2,3 раза:

жены курильщиков на 60 
процентов чаще страдают 
различными заболеваниями 
и живут в среднем на 4  го
да меньше, чем жены неку. 
рящих;

до 40 процентов детей ку
рильщиков физически ослаб
лены, чаще болеют.

Если вы Не хотите изба
виться от этого пристрастия 
ради себя, сделайте это ради 
здоровья своих детей!

НЕЮКОЛЬКО СОВЕТОВ ДЛЯ ТЕХ, КТО НЕ ЖЕЛА
ЕТ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ КУРЕНИЯ:

Затягавайтесь как можно реже <1— 2 минуты между 
затяжками) и как можно менее глубоко.

■Между затяжками не держите сигарету во рту.
Не докуривайте сигарету до конца и выбрасывайте ее 

ведокуренной на одну треть.
Никогда не закуривайте погашенную сигарету — это 

особенно вредно для здоровья.
Курите сигареты с фильтром.
Старайтесь не быть источником «пассивного курения»; 

не курите при детях, в помещениях при людях, которые 
сами не курят. После курения тщательно проветривайте 
помещение.

Не курите, когда курить не хочется!
Как только решите, что с курением пора покончить ■— 

не откладывайте на завтра, сделайте это сейчас и навсе- 
гда.

шшш

работает в редакции газеты «Крас
ное знамя» (пр. Фрунзе, 103/1).

На "следующей неделе прием ведут;
в среду, 5 нюня, с 9  до 12 ча

сов — Александр Федорович Мелен- 
чук, начальник отдела паспортной 
работы, виз и разрешений УВД;

в пятницу, 7 нюня, с 10 до 13 ча. 
сов — Петр Осипович Зарековскнй,
заместитель заведующего облздрав- 
отделом.

Томское отделение Советского 
Фонда милосердия и здоровья с нюня 
по сентябрь работает по сокращенно
му варианту.

3 нюня, в понедельник, с 18 до 21 
часа на ваши вопросы, просьбы и по
желания ответят сотрудники Фонда 
милосердия.

Вы можете решить часть своих _ 
проблем по «ПОЧТЕ ДОВЕРИЯ» 
(пр. Фрунзе, ЮЗ, общественная при
емная газеты «Красное знамя»; пр. 
Ленина, 21, Фонд милосердия).

«САЛОН ДАРЕНЫХ ВЕЩЕЙ» 
Фонда милосердия, горпромторга, га
зеты «Красное знамя» работает еже. 
дневно (кроме субботы и воскре. 
сенья) по адресу: Иркутский тракт,
118/1, магазин № 33. Приглашаются 
многодетные семьи, пенсионеры и ин
валиды, находящиеся в затрудни, 
тельном материальном положении.

Просим милосердных, добрых лю
дей пополнить салон вещами. Вещи 
принимаются в Фонде милосердия 
(телефон 26-92.92), в «Салоне даре
ных вещей» (теле<^н 75-64-10).

Акция «ОДИН РУБЛЬ — ВО 
(ШАСЕНИЕ» Фонда милосердия н 
газеты «Красное знамя» набирает 
свои обороты. Тысячи людей пожмт- 
вовалн свои средства на помощь обез
доленным, благотворительные обеды. 
Каждый может сделать доброе дело, 
продиктовс1нное сердцем и совестью. 
Счет № 704903 Облжнлсоцбанва 
г. Томска «Фонд милосердия н здо. 
ровья» (благотворительные обеды).

Фонд милосердия 3 июня проводит 
«ДЕНЬ ПРОФЕССОРА». Всех нуж
дающихся примет Тамара Васильев, 
на Матковская, профессор-педиатр 
ТМИ Адрес; пр. Ленина, 21, кабинет 
21.
ПОГОДА

Сегодня по области и в 
Томске переменная облач
ность, местами небольпше 
кратковременные дожди, 
грозы. Ветер юго-западный, 
умеренный. Температура
24—29, на северо-востоке 
19— 24 градуса тепла.

2 и 3 июня ожидается 
переменная облачность, в 
восточных районах неболь
шие кратковременные дож
ди. Ветер юго-восточный, 
умереиный. Температура 
■ночью 6 — 11, местами до 
17, днем 19—24, на юго- 
западе области до 29 граду
сов тепла.

4 и 5 июня температура 
существенно не изменится.
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